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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и

В учениях примут участие пограничные части Ла-
годехи, Закатала и Хундзахи.

В связи с приближением весны, с целью избе-
жать обострения ситуации, на встрече также будут
обсуждены вопросы совместных действий на гра-
нице, направленных на пресечение попыток ее не-
законного нарушения, сообщает корреспондент
«СГ».

НАЧИНАЮТСЯ УЧЕНИЯ

26-28 февраля нынешнего года в г.Каспийске состо-
ятся совместные командно-штабные учения погра-
ничных служб трех государств – Грузии, России и Азер-
байджана. Грузинскую сторону возглавит начальник
Штаба пограничных сил Грузии полковник Корнелий
Салия.

КОДЖОРСКОЙ БРИГАДЕ
ПЕРЕДАНО БОЕВОЕ ЗНАМЯ

Церемония передачи боевого знамени Коджорской
бригаде быстрого реагирования Министерства обо-
роны Грузии прошла перед Мемориалом погибшим в
1921 году в боях с частями 11-й Красной армии гру-
зинских юнкеров, сообщает Прайм-Ньюс.

Как заявил журналистам министр обороны Гру-
зии Давид Тевзадзе, выбранный для церемонии
день и место имеют символический характер, так
как «именно здесь 82 года назад геройски сража-
лись грузинские юнкера, отстаивавшие независи-
мость первой демократической Грузинской рес-
публики». По словам министра, сегодня грузинс-
кие воины стоят перед не менее сложными зада-
чами, в частности, восстановления территориаль-
ной целостности страны, участия в миротворчес-
ких и антитеррористических операциях, а брига-
да Коджорского спецназа является «достойным
примером того, какой должна быть современная
армия».

Присутствующий на церемонии губернатор Кве-
мо Картли Леван Мамаладзе заявил, что на месте
гибели юнкеров в Коджори идет строительство цер-
кви, которое будет завершено в мае.

По его словам, он пока не получал приказа от
Президента Эдуарда Шеварднадзе о передислока-
ции войск к границе, сообщает Прайм-Ньюс. До
того секретарь Совета Национальной безопаснос-
ти Грузии Тедо Джапаридзе заявил, что в Панкис-
ском ущелье и в приграничных регионах с будущей
недели начнется вторая фаза антитеррористичес-
кой операции по укреплению Государственной гра-
ницы. Как сказал Тевзадзе, «функции и задачи, по-
ставленные перед подразделениями Минобороны,
в сравнении с предыдущей фазой операции могут
быть изменены»: «Все будет зависеть от постав-
ленных задач».

АРМИЯ ГОТОВА КО ВТОРОЙ
ФАЗЕ АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ

ОПЕРАЦИИ

Подразделения сил быстрого реагирования Мини-
стерства обороны Грузии готовы принять участие во
второй фазе антитеррористической операции в Пан-
кисском ущелье и других приграничных с Россией
регионах, заявил министр обороны Грузии, генерал-
лейтенант Давид Тевзадзе.

Как сообщает Прайм-Ньюс, Тальявини не смогла
прибыть в Сухуми в понедельник из-за нелетной по-
годы. По предварительной информации, во время
переговоров в Женеве достигнута договоренность
активизировать переговорный процесс путем со-
здания комиссии, которая к лету выработает про-
екты сближения сторон по трем направлениям - эко-
номическому, вопросу возвращения беженцев и
проблеме политики и безопасности.

СОЗДАЕТСЯ КОМИССИЯ
ПО ВЫРАБОТКЕ ПРОЕКТОВ

АБХАЗСКОГО УРЕГУЛИРОВАНИЯ

Специальный представитель Генерального секре-
таря ООН по грузино-абхазскому урегулированию
Хейди Тальявини в среду планирует прибыть в Суху-
ми, чтобы проинформировать местные власти об
итогах состоявшихся на днях в Женеве переговоров
под эгидой «Группы друзей Генерального секретаря
по Грузии» - США, Великобритании, Франции, Рос-
сии, Германии.

По его словам, несмотря на то, что данный воп-
рос пока не ставился на повестку дня, сформиро-
вать миротворческий контингент с этой целью мож-
но в любой момент, для чего имеются профессио-
нальные кадры, имеющие опыт операций по под-
держанию мира в Косово. В то же время, как ска-
зал Пирцхалаишвили, решение данного вопроса от
Грузии не зависит, а «то, что грузинским мирот-
ворцам может быть предоставлен соответствую-
щий мандат для выполнения этой миссии, пока
представляется весьма сомнительной перспекти-
вой».

ГРУЗИНСКИЕ МИРОТВОРЦЫ
СПОСОБНЫ ВЫПОЛНИТЬ

МИССИЮ В АБХАЗИИ

Министерство обороны Грузии располагает сила-
ми и возможностями для выполнения миротворчес-
кой миссии в Абхазии в случае, если в этом появится
необходимость, заявил журналистам начальник Ге-
нерального штаба МО Грузии, генерал-лейтенант Джо-
ни Пирцхалаишвили, сообщает Прайм-Ньюс.

«Когда этот вопрос станет предметом обсужде-
ния, мы готовы зафиксировать свою позицию. В на-
стоящее время мы считаем преждевременным об-
суждать этот вопрос», - сказал Шамба.

ИНИЦИАТИВА
ПРЕЖДЕВРЕМЕННА?

Как сообщает Медиа-Ньюс, называющий себя
министром иностранных дел Абхазии Сергей
Шамба заявил, что Сухуми пока не готов к рас-
смотрению вопроса по квотам для Абхазии в слу-
чае формирования в Грузии двухпалатного парла-
мента.

В минувшую среду в Мос-
кве завершился восьмой ра-
унд российско-грузинских пе-
реговоров по поводу воен-
ных баз России в Грузии. По-
зиции сторон, судя по офици-
альной информации, не сбли-
зились. Россия продолжает
настаивать на 11-летнем сро-
ке. Грузия убеждена, что это
под силу осуществить за 3-3,5
года. Таким образом, вопрос
остался нерешенным. Однако
Грузия имеет к России и мно-
го других претензий. Каковы
они и чем Тбилиси, по мне-
нию грузинского руковод-
ства, раздражает Москву, в
интервью «НГ» рассказывает
глава грузинской делегации
на переговорах министр ино-
странных дел Грузии.

-В России прозападная
ориентация Грузии зачастую
воспринимается как полити-
ка, враждебная России. Что,
на ваш взгляд, должны пред-
принять Тбилиси и Москва,
чтобы нормализовать отно-
шения и не нагнетать напря-
женность в Закавказье?

- Я категорически не согла-
сен с мнением, что политика
Грузии по отношению к Рос-
сии является враждебной. Ни
один внешнеполитический
шаг независимой Грузии не
был сделан против интересов
России или во вред им. Если,
конечно, не вспоминать нача-
ло постсоветского периода,
когда в Грузии прослежива-
лись антироссийские настро-
ения. Но сегодня добрососед-
ские отношения с Россией
для Грузии настолько ценны,
что ни о какой враждебности
не может быть и речи.

При этом я считаю логич-
ным, что Грузия, как и любое
другое независимое государ-
ство, самостоятельно выби-
рает себе друзей и партне-
ров. Кстати, напомню, что не

О ВРАЖДЕБНОМ ОТНОШЕНИИ ТБИЛИСИ К МОСКВЕ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ И РЕЧИ
Министр иностранных дел Грузии Ираклий Менагаришви-

ли считает, что добрососедские связи с Россией для Грузии
имеют непреходящую ценность.

так давно Президент Путин
совершенно четко заявил о
непреложном праве Грузии
делать тот или иной внешне-
политический выбор. В свою
очередь Грузия готова не толь-
ко признать российские инте-
ресы на Южном Кавказе, но и
учитывать их. Это положение
будет четко выписано в боль-
шом двустороннем догово-
ре, который сейчас готовится
к подписанию двумя прези-
дентами.

- Тем не менее многие на-
блюдатели расценивают как
явный вызов Москве обнаро-
дованное на прошлой неде-
ле секретарем Совета нацбе-
зопасности Грузии Тедо Джа-
паридзе заявление о готов-
ности Тбилиси предоставить
американской авиации гру-
зинские военные аэродромы
для нанесения ударов по
Ираку.

- Господин Джапаридзе ни-
чего подобного не говорил.
Ибо никаких предложений об
использовании грузинской
военной инфраструктуры
для обеспечения возможной
военной операции против
Ирака со стороны США гру-
зинскому руководству не по-
ступало.

- Но сама Грузия предлага-
ла США нечто подобное?

- Не секрет, что Президент
Грузии однозначно поддержал
Президента США в его требо-
вании к Ираку безусловно и
без каких-либо дополнитель-
ных условий разоружиться.
Но это вовсе не значит, что
Грузия собирается с кем-либо
воевать... По всей видимости,
чья-то фантазия опередила
реальность.

- Означают ли ваши слова,
что колеса американских са-
молетов не коснутся со дня
на день грузинской бетонки?

- Все будет зависеть от

развития событий. Но пока,
повторяю, этот вопрос меж-
ду Тбилиси и Вашингтоном не
обсуждался.

- Какие основные претен-
зии имеет Грузия к России?

- Я стараюсь избегать тер-
мина «претензии», предпочи-
тая ему понятие «раздражи-
тели». Таких раздражителей
накопилось довольно много,
и я в Москве как раз для того,
чтобы снять часть из них.

Принципиальным вопро-
сом для нас является терри-
ториальная целостность стра-
ны. Я имею в виду конфликт
с Абхазией и Южной Осетией.
Мы продолжаем поиск путей
его разрешения вместе с та-
кими международными
структурами, как ООН и
ОБСЕ, а также с партнерами,
среди которых особенно вы-
деляем Россию.

Если бы эту проблему уда-
лось сдвинуть с мертвой точ-
ки, активизировались бы
наши взаимоотношения и в
экономической сфере. На-
пример, сегодня уже сложно
подсчитать, если это вообще
возможно, сколько потеряли

не только Грузия и Рос-
сия, но и Армения, весь
Южный Кавказ из-за
того, что уже десять лет
не работает железная
дорога, пролегающая
через Абхазию. И это
только один вопрос. Счи-
таю, что настало время
обсудить эту тему на бо-
лее серьезном уровне.

- Но Сухуми есть чего
опасаться. Ряд полити-
ческих группировок в
Грузии продолжают от-
кровенно отстаивать ту
точку зрения, что абхаз-
скую проблему воз-
можно решить только
силовым путем...

- Да, в Грузии есть го-
рячие головы, особенно
среди тех, кто потерял
кров, родных, и они го-

товы с оружием в руках ри-
нуться в бой. Но руководство
Грузии убеждено, что подоб-
ные войны не выигрывают,
все «победы» в них пирровы,
государство на них не пост-
роишь. Кроме того, Абхазия -
это часть Грузии, а воевать с
собственными гражданами
мы не можем и не будем.

С другой стороны, видимо,
пора менять подходы к реше-
нию абхазской проблемы.
Очевидно, что инструмента-
рий, который в течение дли-
тельного времени применя-
ется нами при поддержке
международных структур,
недостаточно эффективен.
Россия могла бы здесь сыг-
рать значимую роль, ведь она
располагает большими воз-
можностями в отношении
абхазского урегулирования.

- Допускаете ли вы косов-
ский сценарий решения аб-
хазской проблемы?

- Я не думаю, чтобы этот
сценарий в Абхазии сработал.
В Косово Европа силой пре-
кратила насилие. А в Абхазии
насилие не принесет мира, но
породит только насилие. На-

сильно мил не будешь. Но
общий язык мы должны най-
ти, и нам в этом должны по-
мочь.

- Каких последствий опа-
сается Тбилиси, выражая
Москве свое недовольство в
связи с принятием жителя-
ми Абхазии российского
гражданства?

- В Грузии эта ситуация про-
воцирует тревожные настро-
ения в обществе и усиливает
позиции некоторых радикаль-
но настроенных граждан, ко-
торые настаивают на силовых
методах решения абхазской
проблемы. И это не способ-
ствует улучшению отноше-
ний между Грузией и Россией.

- С чем связаны спекуля-
ции по поводу мандата рос-
сийских миротворцев в зоне
грузино-абхазского противо-
стояния? Ведь Тбилиси нео-
днократно заявлял, что бла-
годаря этим силам в регио-
не сохраняется мир...

- Дело не в капризах Грузии.
Нужно признать, что мирот-
ворческая операция, которая
была начата под эгидой СНГ
(хотя, как известно, на линии
грузино-абхазского противо-
стояния находятся российские
миротворцы) в 1994 году, до
сих пор не приобрела изна-
чально предполагаемый фор-
мат.

У Грузии нет претензий к
тем российским парням, ко-
торые служат в Абхазии: они
достойно выполняют свой
долг. Благодаря им на первом
этапе миротворческой опера-
ции удалось добиться прекра-
щения огня. Но давно пора
было создать условия для воз-
вращения беженцев. Лично
мне непонятно, почему вот
уже столько времени этого
нельзя сделать, ведь все воз-
можности для их возвраще-
ния есть. Если же российские
миротворцы не способны, да-
вайте искать им замену…

- Грузинские пограничники

две недели назад предупре-
дили о том, что весной на пе-
ревалах ожидается переход
банды Руслана Гелаева через
границу в Грузию. Значит ли
это, что Панкиси продолжает
оставаться для боевиков по-
стоянной базой, где они мо-
гут продолжать вооружать-
ся, подкрепляться финансо-
во, отдыхать?

- Нет, комфортных усло-
вий для бандитов в Грузии
уже нет. Панкиси сейчас на-
ходится под контролем внут-
ренних войск Грузии, и у неза-
конных бандформирований
нет возможности «раскварти-
роваться» в ущелье. Вопрос
тут в другом. Уж если Россий-
ская армия, которую не срав-
нить с нашей, за столько лет
не может решить «проблему
Гелаева» в Чечне, то каково
придется нашим погранични-
кам, окажись столь солидная
военная сила на нашей тер-
ритории?.. Поэтому вполне
естественно, что наши спец-
службы делятся оперативной
информацией с российскими
коллегами. Я только привет-
ствую такое сотрудничество.

- Можно ли, таким образом,
утверждать, что Панкисское
ущелье уже не является про-
блемой в российско-грузинс-
ких отношениях?

- Грузинские спецподраз-
деления сейчас проводят
оперативную работу по ро-
зыску преступников, в том
числе и международных, ко-
торые могут скрываться в
ущелье. И она будет про-
должаться до полной очис-
тки территории. Но при
этом я хочу подчеркнуть,
что, пока не решится про-
блема Чечни, опасность по-
вторения ситуации в Панки-
си, равно как и обострение
обстановки на государ-
ственной границе, будет ос-
таваться…

«Независимая газета»

Правительства Греции и
Турции подписали в воскре-
сенье, 23 февраля, согла-
шение о строительстве га-
зопровода протяженностью
285 километров, стоимость
которого составит 250 млн.
евро.

Газопровод вступит в
строй в конце 2005 года и
ежегодно по нему в Грецию
и другие страны будет по-
ступать 3,5 млрд. кубомет-
ров природного газа из Кас-
пийского региона.

Министерство развития

КАСПИЙСКИЙ ГАЗ «ПОЕДЕТ» В ГРЕЦИЮ
О ПОДПИСАНИИ ПРАВИТЕЛЬСТВАМИ ГРЕЦИИ И ТУРЦИИ  СОГЛАШЕНИЯ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ ГАЗОПРОВОДА ДЛЯ ИМПОРТА ПРИРОДНОГО ГАЗА ИЗ КАСПИЙСКОГО РЕГИОНА

Греции сообщило, что пос-
ле многомесячных перего-
воров соглашение подписа-
ли глава министерства
Акис Цохадзопулос и ми-
нистр энергетики и природ-
ных ресурсов Турции Килми
Джулер.

Газопровод будут строить
греческое предприятие
“ДЕПА” и турецкая компа-
ния “БОТАС”, которые уже
подготовили проект строи-
тельства.

Цохадзопулос на церемо-
нии подписания заявил, что

греко-турецкий газопровод
является “вкладом в фор-
мирование регионального
кольца по снабжению при-
родным газом, который
свяжет Турцию с Европейс-
ким Союзом, а также почти
со всеми странами Юго-Во-
сточной Европы, удовлетво-
ряя их потребности”. Это
часть широкого плана со-
трудничества в области
энергетики и транспорти-
ровки нефти, газа и элект-
рической энергии через
Турцию и Грецию в третьи

страны, прежде всего в го-
сударства Западной Евро-
пы. В частности, Греция и
Италия подготавливают
проект строительства газо-
провода по доньям  Иони-
ческого и Адриатического
морей через Италию в Ав-
стрию и другие страны
Средней Европы.

По словам Цохадзопуло-
са, существуют планы стро-
ительства ветки газопрово-
да, которая бы прошла че-
рез балканские страны к
Австрии.

Подписанное соглаше-
ние является реализацией
планов, согласно которым
Европа, которая сейчас
ввозит 49 процентов необ-
ходимого ей газа, к 2010 году
ввозила бы 56 процентов, а
к 2020 году - 73 процента не-
обходимого количества
газа. Сейчас Европа ввозит
35-58 процентов необходи-
мого ей газа через сибирс-
кий газопровод, проходя-
щий до Финляндии и Герма-
нии, а другой  веткой – до
Румынии, Болгарии и Гре-

ции. Возникла необходи-
мость строительства ново-
го – каспийского источника
снабжения газом, отметил
греческий министр.

Турецкий министр заме-
тил, что подписанное согла-
шение укрепляет отноше-
ния между Афинами и Ан-
карой, а от строительства
газопровода выгоду получат
также Азербайджан и Турк-
мения, с которыми Турцию
связывает “многовековая
дружба”.

Сакинформи

Вчера Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе при-
нял членов Миссии Между-
народного валютного фонда
во главе с Паоло Нойхаузом.
Как сообщают информаци-
онные агентства, состоялся
обстоятельный разговор,
основной темой которого
были вопросы экономичес-
кого развития Грузии и стра-
тегии преодоления беднос-
ти в стране. Миссия МВФ
изучает выполнение Прави-
тельством Грузии рекомен-
даций, данных ей ранее этой
финансовой организацией.

До встречи с главой Грузин-
ского государства представи-
тели МВФ провели перегово-
ры с Государственным мини-
стром Автандилом Джербе-
надзе, руководителями Ми-
нистерства финансов и Наци-
онального банка Грузии, по-
мощником Президента по
вопросам экономической ре-
формы Темуром Басилия, со-
общает корр. «СГ».

ПРЕЗИДЕНТ ГРУЗИИ
ПРИНЯЛ ДЕЛЕГАЦИЮ МВФ

ГОСУДАРСТВО ОБЪЯВЛЯЕТ
ВОЗРОЖДЕНИЕ ЧАЕВОДСТВА

СТРАТЕГИЧЕСКИМ ПРИОРИТЕТОМ
На состоявшемся 22 фев-

раля в Государственной кан-
целярии совещании у Прези-
дента Грузии Эдуарда Шевар-
днадзе рассматривались Го-
сударственная целевая про-
грамма “Чай” и вопрос под-
готовки соответствующего
Распоряжения Президента.
В совещании участвовали Го-
сударственный министр Ав-
тандил Джорбенадзе, ми-
нистр сельского хозяйства и
продовольствия Давид Кир-
валидзе, руководители ми-
нистерств финансов и эко-
номики, промышленности и
торговли, чаеводческой от-
расли и администраций кра-
ев ее распространения, пар-
ламентарии, ученые и пред-
приниматели.

Государственную целевую
программу “Чай”, которая со-
гласована со всеми соответ-
ствующими государствен-
ными структурами и заинте-
ресованными ведомствами,
участникам совещания и
Президенту Грузии предста-
вил Давид Кирвалидзе.

В результате событий,
происшедших за последние

десять лет в стране, чаевод-
ство в Грузии претерпело
деградацию. Возможности
чаеводства – основного ис-
точника пополнения бюд-
жета аграрного сектора и
денежных доходов населе-
ния субтропической зоны
используются сейчас только
на 10-15 процентов. По по-
лученным с мест данным, из
37,3 тысячи гектаров чайных
плантаций (за исключением
Абхазии) 18,9 тысячи гекта-
ров, то есть более полови-
ны, непригодны к эксплуата-
ции. В том числе 11 тысяч
гектаров могут быть восста-
новлены, остальные подле-
жат списанию. Кроме того,
не налажена преобладающая
часть чайных фабрик, разва-
лена производственная и
социальная инфраструкту-
ра. Фактически остались
без работы более 180 тысяч
человек, занятых раньше в
чаеводстве и обслуживаю-
щих отраслях, что крайне
обостряет социальную сре-
ду.
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- На минувшей неделе в Тбилиси при-
была Миссия Международного валютно-
го фонда. Какова на этот раз цель Мис-
сии, каковы результаты первых встреч и
какими экономическими тенденциями
встретила ее грузинская сторона? Я
имею в виду сложившиеся в январе тен-
денции. О значении первого месяца года
говорилось и на недавнем расширенном
заседании правительства... - по просьбе
журналиста Нато ОНИАНИ с этой темы
начал свое традиционное радиоинтер-
вью по понедельникам Президент Грузии
Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ:

- Еще до встречи с Миссией Междуна-
родного валютного фонда у нас была
твердая позиция по поводу того, что надо
сделать в ближайшем будущем, чтобы
сохранить и усилить положительные тен-
денции, о чем говорилось и в ходе рас-
ширенного заседания правительства. На
сегодняшний вечер запланирована моя
встреча с Миссией фонда.

Здесь же отмечу, что и в январе эти
тенденции сохранились.

Например, по данным Государствен-
ного департамента статистики, в янва-
ре произведена промышленная продук-
ция стоимостью 94 миллиона 600 тысяч
лари, что на 16 процентов превышает со-
ответствующий показатель прошлого
года. Особенно нагляден рост в топлив-
но-энергетической отрасли и пищевой
промышленности, а также в металлур-
гии.

Но это только начало, это первые
шаги по решению сложнейших задач, оп-
ределенных на нынешний год. А в отрас-
лях, где наблюдается рост, еще не все в
порядке, например, в электроэнергети-
ке. Рост-то налицо, но тем не менее ряд
районов страны остается без электро-
энергии, даже Тбилиси она подается не-
качественно, с перебоями, отключения-
ми без предупреждения, и этому надо
положить конец. Нас не интересуют
одни только проценты.

В соответствии с решениями расши-
ренного заседания Правительства мы с
Государственным министром продолжа-
ем встречи с отраслевыми министер-
ствами. Все они были интересными, но
я все же выделю встречу с коллективом
Министерства сельского хозяйства и
продовольствия.

Мы говорили о жизненно важных для
дальнейшего развития отрасли решени-
ях. В том числе имели в виду масштаб-
ные внутренние инвестиции для воз-
рождения чайного производства.

С этой точки зрения за последние
годы уже многое сделано, можно ска-
зать, отрасль спасена от полного унич-
тожения и банкротства. Хотя она очень
пострадала и более половины плантаций
заросло кустарниками, но урожайные
площади, в основном, спасены.

Изысканы и возможности выхода как
на традиционные, так и новые рынки, а
сейчас все будет зависеть от возрастаю-
щей поддержки государства и, конечно,
от местных структур и самих чаеводов.

Мы решили не только спасти чайную
культуру, но и сделать чаеводство важ-
ным фактором бюджетных доходов и
решения социальных проблем.

На мировом рынке, как вам извест-
но, спрос есть, следовательно, главный
фактор сейчас – качество и, как говорит-
ся, “товарный вид” продукции.

По моей инициативе, в бюджете на
нынешний год более трех миллионов
лари предусмотрено для финансирова-
ния чайной отрасли. Хотя потом появи-
лись желающие перераспределить их по
разным отраслям, но была найдена воз-

“МЕЖДУ МНОЙ И ГОСПОДИНОМ ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ СЛОЖИЛИСЬ
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ТАКИЕ ОТНОШЕНИЯ, КОГДА МЫ МОЖЕМ ОТКРОВЕННО,

ПО-ДЕЛОВОМУ, А ГЛАВНОЕ, РЕЗУЛЬТАТИВНО ОБСУЖДАТЬ ЛЮБУЮ ПРОБЛЕМУ”
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можность сохранить эти три миллиона.
Причем мы договорились, что Госу-

дарственный министр, правительство в
целом сделают все для того, чтобы чае-
воды получили эту сумму не осенью, как
это, к сожалению, бывало раньше – бы-
вали случаи, когда мы их субсидирова-
ли, а в первой половине  апреля, чтобы
своевременно провести подготови-
тельные работы, не потерять майский
чай. Тот, кто разбирается в чаеводстве,
знает, что майский чай - самый лучший,
высококачественный и самый урожай-
ный. Если майский чай будет потерян,
считайте, что намеченные на год цели
не достигнуты.

Очень интересные проекты разработа-
ны специалистами сельскохозяйственной
отрасли, учеными, особенно анасеульски-
ми. В случае их осуществления элитар-
ные сорта грузинского чая выдержат лю-
бую конкуренцию на мировом рынке.

Кроме того, как вам известно, воз-
рождение чайной культуры и чаеводства
имеет и большую социальную функцию:
ни одна сфера сельскохозяйственного
и иного производства не может одно-
временно трудоустроить такое большое
количество людей.

Вместе с тем это подъем экономики
регионов, усиление местных бюджетов,
окончательное искоренение задолжен-
ностей и так далее.

Значительная помощь чаеводству
вовсе не означает того, что мы оставля-
ем без внимания виноградарство, пло-
доводство, животноводство и другие от-
расли. Между прочим, и в животновод-
стве очень значительный рост, и это вид-
но даже по нашему рынку и потребле-
нию.

По всеобщему мнению, на этот раз
целесообразна концентрация предус-
мотренных бюджетом инвестиционных
средств именно в этом направлении,
чтобы в дальнейшем у нас была возмож-
ность еще более повысить инвестици-
онные ресурсы для оказания помощи
другим отраслям.

Не следует забывать и то, что бюд-
жетом нынешнего года предусмотрены
довольно большие финансовые ассиг-
нования для развития промышленнос-
ти, производства разных видов товаров.
Как известно, именно с этой целью со-
здано специальное агентство, которое
должно подготовить предложения по
этим проблемам.

Но для осуществления всех этих про-
ектов необходимы стабильная среда и
укрепление законности.

Раз я коснулся расширенного заседа-
ния, должен откровенно сказать, что
очень недоволен деятельностью цент-
ральных и местных структур, в том чис-
ле правоохранительных органов, по
борьбе с криминалом. Преступность не
только не сокращается, а, напротив, воз-
растает, приобретает опасные масшта-
бы. Особенно участились кражи, в том
числе квартирные, угоны автомашин. На-
селение действительно измучено всем
этим. Преступности надо положить ко-
нец, говорю об этом во всеуслышание.

Без непримиримой борьбы с крими-
налом все  проекты останутся неосуще-
ствленными – не потянутся к нам инвес-
торы,  и наши граждане утратят интерес
к созидательному труду.

Не меньшее значение, чем взаимо-
отношения с международными финан-
совыми институтами, имеет решение
проблем, которые мы сами должны уре-
гулировать.

Лишь в этом случае мы сможем дос-
тойно и на равных говорить со всеми

другими государствами и международ-
ными организациями.

Миссии Валютного фонда, которая на
минувшей неделе посетила Грузию, пред-
шествовал визит делегации высокого
уровня Всемирного банка.

Как известно, Всемирный банк оказы-
вает нам огромную помощь в успешном
осуществлении реформ одновременно
по нескольким направлениям: от муни-
ципального управления – до социальной
сферы. Я однажды привел эту цифру:
помощь Всемирного банка по долго-
срочным кредитам превышает 600 мил-
лионов долларов. Уже начаты работы, на
которые предусмотрено 400 миллионов,
проекты составлены, 200 миллионов бу-
дут выделены уже в нынешнем году. Это
касается почти всех регионов.

На встречах с Миссией Валютного
фонда речь шла не только о том, что сде-
лано на сегодня, но и планах на будущее.

Процесс либеральной трансформа-
ции в Грузии не завершен, он будет про-
должаться до успешного осуществления
программы, разработанной вместе с Ва-
лютным фондом и Всемирным банком.

Я имею в виду “Программу экономи-
ческого роста и преодоления бедности”.

Следовательно, нам еще многое
предстоит сделать, у нас есть все усло-
вия для достижения успеха, поскольку
мы уже приобрели большой опыт со-
трудничества со всемирными финансо-
выми институтами. Между прочим, Про-
грамма преодоления бедности зависит
от развития именно этих отраслей. Фаб-
рики и плантации простаивают, среди
чаеводов, которые сейчас не загруже-
ны, тысячи людей, которые фактически
считаются нетрудоустроенными. Если
мы будем развивать чайную культуру в
темпе, который запланирован, и она бу-
дет финансироваться в приемлемой
для них форме, это позволит трудоуст-
роить десятки тысяч человек. Можно
говорить и о других отраслях.

- На минувшей неделе по-прежне-
му была актуальной тема Панкиси. На
этот раз задача властей и правоохрани-
тельных органов – сохранение достиг-
нутой стабильности. Такова заявка. В
чем она конкретно выразится, какие ме-
роприятия власти планируют осуще-
ствить в Панкиси?

- Прежде всего следует подчеркнуть,
что на этот раз осуществляемые в Пан-
кисском ущелье мероприятия имеют
уже иное содержание и характер, неже-
ли прошлогодняя “антикриминальная и
антитеррористическая операция”.

Осенью 2002 года силовые структуры
Грузии, прежде всего Министерство
внутренних дел, внутренние войска, бе-
зопасность, с помощью Министерства
обороны очистили Панкисское ущелье
от перешедших из другого государства
вооруженных формирований и вынуди-
ли их вернуться  туда, откуда они к нам
вторглись. Кто был пособником этого,
вам хорошо известно.

Возможно, в кистинских селах Панкис-
ского ущелья еще находятся несколько
бывших боевиков, которые маскируются
под беженцев. Но их несложно выявить,
активно сотрудничая со спецслужбами
России и Соединенных Штатов Америки
– с соблюдением условия, что наша стра-
на по-прежнему будет выполнять свои
международные обязательства в отно-
шении беспомощных беженцев – жен-
щин, детей и стариков. Как известно, в
настоящее время в Панкисском ущелье
более четырех тысяч женщин, детей и
стариков из Чечни. Есть и определенное
число мужчин. Мы чем можем, помога-

ем им. Они получают также международ-
ную гуманитарную помощь.

Таким образом, в этом году главной
целью будет сохранить стабильность в
Панкисском ущелье и в зародыше пре-
сечь любую попытку вооруженных фор-
мирований повторно проникнуть на
территорию Грузии из Чечни и других при-
легающих регионов.

В то же время в Панкиси по-прежнему
скрываются бежавшие из разных краев
Грузии, находящиеся в розыске преступ-
ники, наркоторговцы и похитители людей.
Правда, речь идет не о том количестве,
которое было раньше, хотя усилиями внут-
ренних войск и полиции они уже не мо-
гут спокойно разгуливать по селам.

Отныне Панкисское ущелье – и осно-
ву этого надлежит создать самому на-
селению – должно упоминаться только
в положительном контексте, как обитель
мирных поселенцев, где жители добро-
желательно настроены друг к другу и к
властям.

Со своей стороны государство сдела-
ет все возможное для того, чтобы этот
красивый край Грузии стал очагом сози-
дания и мирной жизни.

Например, именно в Панкисском
ущелье строится – и это должны ценить
панкисцы, и не только они – Хадорская
гидроэлектростанция с помощью китай-
ских друзей, которая очень скоро обес-
печит электроэнергией многие районы
Кахети. Она сможет вырабатывать око-
ло 20-22 мегаватт электроэнергии и уже
в сентябре будет передана в эксплуата-
цию. Общеизвестны замечательные
охотничьи угодья Панкиси, то есть суще-
ствует и возможность развития туриз-
ма... Очень хорошие перспективы.

Сегодняшняя Грузия действительно
способна установить такой твердый по-
рядок в этом регионе, чтобы все это ста-
ло реальностью.

- Несколько дней назад состоялся
ваш телефонный разговор с Владими-
ром Путиным. Распространилась ин-
формация, что планируется и Ваша
встреча. Чем вызвана необходимость
такой встречи и какие основные вопро-
сы будут рассматриваться в ходе пред-
стоящей беседы?

- Последний телефонный разговор с
Президентом России был особенно ин-
тересным и содержательным.

Мы договорились, что было бы целе-
сообразно еще раз встретиться с глазу
на глаз, чтобы подробно, предметно рас-
смотреть все актуальные вопросы. Я
имею в виду не встречу ради встречи, а
решение конкретных проблем.

Дата пока не уточнена, хотя предпо-
ложительно можно назвать первую де-
каду марта. В основном мы договори-
лись, что эта встреча состоится в пер-
вой декаде.

Разумеется, основной темой будет
опять-таки Абхазия. Я подтверждаю го-
товность Грузии большей частью свои-
ми силами восстановить железнодо-
рожное сообщение в направлении Сочи-
Сухуми-Тбилиси, синхронно с возвраще-
нием в Абхазию изгнанного грузинского
населения. Повторяю, синхронно, и дол-
жен сказать, что слова “восстановление
синхронно с возвращением” принадле-
жат самому Владимиру Путину. Между
прочим, затем были разговоры о том, что
он не говорил об этом с журналистами.
И у меня создалось такое впечатление,
ибо после нашей беседы, когда к нам
вошли представители прессы, он дей-
ствительно не повторил эти слова. Но
на пресс-конференции, которую прове-
ли совместно господин Кучма и госпо-

дин Путин, он отметил необходимость
восстановления железной дороги синх-
ронно с возвращением беженцев.

Должен сказать, между мной и гос-
подином Владимиром Путиным дей-
ствительно сложились такие отношения,
когда мы можем откровенно, по-дело-
вому, а главное, результативно обсуж-
дать любую проблему.

А это важное достижение, которое
позволяет нам восстановить лучшие
традиции дружбы и сотрудничества Рос-
сии и Грузии.

- Интерфракционная группа парламен-
та рассматривает Избирательный кодекс.
Раздаются голоса, что избирательное за-
конодательство должно соответствовать
новой конституционной модели. в связи
с этим в Обращении к парламенту и наро-
ду Вы говорили о “двухпалатном парла-
менте”. Вообще какова Ваша позиция по
данному вопросу?

- В связи с приближением выборов в
парламент, как и ожидалось, развивает-
ся сопутствующий предвыборной лихо-
радке процесс: с одной стороны, часть
политических партий объединяется,
проводятся диалоги, консультации, с дру-
гой стороны – между противостоящими
политическими группами все более обо-
стряются противоречия.

На этом фоне очень важно принять
такой закон о выборах, который создаст
условия для общегосударственной от-
ветственности и консенсуса. Естествен-
но, основная особенность этого консен-
суса – прозрачность, объективность и
справедливость выборов. Если на пре-
дыдущих выборах были какие-то наруше-
ния, о которых неоднократно говорили
наши иностранные друзья и мы знаем об
этом, на сей раз Грузия должна суметь
действительно образцово провести вы-
боры. Это нужно нашей стране, ее авто-
ритету, ее имиджу и ее делам.

Важный вопрос представляет состав-
ление списков избирателей и выполне-
ние всех подготовительных работ. Это
большое и ответственное дело, и, на-
верное, основная тяжесть будет возло-
жена на органы внутренних дел, мест-
ного самоуправления и управы, разуме-
ется, при участии неправительственных
и других структур. Нам предстоит нема-
ло дел, не буду продолжать их перечень,
я подпишу соответствующее распоря-
жение, которое определяет, что долж-
но быть сделано местными, а что - цент-
ральными структурами. Тут я имею в
виду, прежде всего, исполнительные
власти, чтобы своевременно осуще-
ствить к началу выборов эту организа-
ционную и иную подготовку.

Знаю, что в парламенте активно ра-
ботают над новым законом о выборах.
Очень интересные соображения есть и
у созданной по инициативе исполни-
тельной власти комиссии во главе с Ма-
риам Цацанашвили.

Возможно, что к рассмотрению в пар-
ламент будут представлены два-три ва-
рианта, и чем раньше закончится обсуж-
дение, тем лучше.

Новый закон непременно должен
предусмотреть как пробелы действую-
щего избирательного законодательства,
так и его положительные стороны.

Что касается двухпалатного парла-
мента, такую идею я действительно выс-
казал.

Вновь подтверждаю, что создание се-
ната и выборы двухпалатного парламен-
та уже нынешней осенью считаю впол-
не оправданным и желательным, как и
сокращение числа депутатов, только при
условии не принижать традицию партий-

ного представительства в нижней пала-
те, чего опасаются некоторые. Сенат же
безусловно должен быть избран в ма-
жоритарном порядке. Это очень важное
образование. Я во многих странах озна-
комился с деятельностью сената. Он в
некотором смысле упорядочивает отно-
шения парламента и исполнительной
власти, то есть Президента.

Но здесь же искренне признаюсь, что
сегодня я еще не готов внести в Парла-
мент конкретный законопроект.

Для столь важного вопроса требуется
предварительная подготовка - более про-
должительная, чем время, которым мы
располагали, чтобы обсуждение проводи-
лось конструктивно и не вызвало раскола.

Кроме того, было бы целесообразно
связать эту конституционную новацию
с темой административно-территори-
ального устройства страны. Может, уда-
стся немного продвинуться вперёд.

В случае же комплексного решения
страна обретёт двухпалатный парла-
мент, следовательно, как нижнюю пала-
ту, так и сенат, где будет предусмотре-
на соответствующая квота для предста-
вителей Абхазии, Аджарии и Южной
Осетии.

Однако повторяю: на днях потребу-
ются дополнительные консультации – не
нужно ни опаздывать, ни излишне торо-
питься. Если успею создать соответству-
ющий законопроект о сенате, хорошо,
если нет, - численность депутатов всё
равно следует сократить и избрать обыч-
ный парламент, который будет работать
более эффективно.

Здесь примечателен ещё один мо-
мент: процессы в связи с Абхазией –
прежде всего я имею в виду Женевс-
кую встречу – развиваются так, что было
бы разумно и дальновидно сделать тему
двухпалатного парламента одним из
предметов переговоров. Если у нас со-
стоятся встречи с абхазами и осетина-
ми, разумеется, мы поговорим на эту
тему – само собой, и с Аджарией. Лучше
сообща обсудить, как устроить властные
органы будущего единого государства,
или как жить в едином государстве, что-
бы максимально были учтены интересы
абхазского и осетинского народов. Ра-
зумеется, если удастся организовать
встречу с такой повесткой дня хотя бы в
недалеком будущем.

- В прессе распространена информа-
ция о том, что президенты России, Ук-
раины, Белоруссии и Казахстана приня-
ли решение о создании между этими
странами Зоны свободной торговли. Ка-
ков Ваш комментарий?

- Руководители нескольких госу-
дарств всегда могут собраться и принять
согласованное решение.

Однако непонятно, почему встреча
была посвящена вопросам Зоны свобод-
ной торговли. Ведь эту проблему мы
рассматривали неоднократно и в Киеве
пришли к соглашению принять оконча-
тельное решение в сентябре. В Киеве с
докладом по этому вопросу предстал
перед президентами господин Кучма, и
должен сказать, почти все сформулиро-
ванные им соображения мы сочли при-
емлемыми. Грузия давно подписала Со-
глашение о Зоне свободной торговли.
Так что для нас этот вопрос выяснен и
решён.

Если состоялось обсуждение и дру-
гих вопросов, это их дело, и мы не мо-
жем иметь никаких претензий.

Пресс-служба Президента Грузии -
Сакинформи

Окончание
В то же время по причине

роста населения и других фак-
торов, наметившихся в мире
в ближайшее десятилетие,
производство чая, его внут-
реннее потребление, экспорт
и импорт характеризуются
тенденцией роста. Специаль-
но надо отметить и то, что, со-
гласно фактическим и про-
гнозным показателям произ-
водства и потребления чая в
мире, а также по данным
Организации продовольствия
и сельского хозяйства ООН, к
2007 году потребление чая,
возможно, возрастет до 2
миллионов 669 тысяч тонн. В
то время, как площадь чайных
плантаций все более расши-
ряется в производящих чай
странах (за последние 10 лет
– 100 тысяч гектаров), в Грузии,
напротив, сокращается. Кро-
ме того, возрастает произ-
водство и внутреннее по-
требление чайной продуции.
По данным FAO, к 2007 году Гру-
зия может поставить на ми-
ровой рынок 70-80 тысяч тонн
чая и тем самым займет 6-е
место среди 10 государств-эк-
спортеров чая. Грузинский чай
можно будет вывозить как на
традиционные рынки (напри-
мер, Россия и Украина), так и
в Иран и Ирак, где прогнози-
руется значительный рост его
потребления. Следует учесть
и то, что в 1996-2001 годах, в
отличие от предыдущих лет,
биржевые цены на чай повы-
сились, хотя и незначительно.
Надо отметить также, что в
условиях возрастающих реа-
лизационных цен на чай явно
формируется тенденция па-
дения цен на конкурирующую
продукцию – какао и кофе, что
позволяет делать позитив-
ные прогнозы дальнейшего
роста цен на мировом рынке.

Учитывая вышеназванные
данные, а также реальные
возможности чаеводческой
отрасли, подсчитан возмож-
ный объем производства чая

ГОСУДАРСТВО ОБЪЯВЛЯЕТ ВОЗРОЖДЕНИЕ ЧАЕВОДСТВА СТРАТЕГИЧЕСКИМ ПРИОРИТЕТОМ
в Грузии, в соответствии с ко-
торым к 2007 году производ-
ство черного байхового чая
может достичь 32-35 тысяч
тонн, возрастет также произ-
водство зеленого, черного
плиточного, растворимого
чая, жидкого и сухого концен-
трата, композиций безалко-
гольных напитков.

Следует отметить, что од-
ной из причин углубления
кризиса в чаеводстве Грузии
является несвоевременное
возмещение стоимости про-
дукции, отправленной вза-
мен полученного из Туркме-
нистана природного газа, в
результате возникли просро-
ченные задолженности в от-
ношении чаеводов, чайных
фабрик, частных фирм, бюд-
жета и поставщиков; несмот-
ря на то, что Министерство
финансов полностью погаси-
ло данную задолженность,
Министерство сельского хо-
зяйства и пищевой промыш-
ленности, Государственное
коммерческое объединение
“Грузчайсубтропик” не распла-
тилось с поставщиками чая, а
в дальнейшем эта организа-
ция была ликвидирована, ее
же долги записаны фактичес-
ки за неликвидным АО “Грузаг-
росервис”.

На первом этапе экономи-
ческих реформ в стране было
осуществлено разгосудар-
ствление абсолютного боль-
шинства чайных фабрик, хотя,
несмотря на это, в отрасли
все-таки появились частные
фирмы, на которые сегодня
приходится более 60 процен-
тов сегмента производства
грузинского чая. Из-за стагна-
ции в чаеводстве не развива-
ются такие формы содей-
ствия производству, как коо-
перация, ассоциации и дру-
гие. Неэффективна работа и
Ассоциации чаеводов и работ-
ников чайной промышленно-
сти. Сейчас необходимо
сформировать мощную
структуру управления отрас-

лью, функцией которой, кро-
ме чаеводства, будет и про-
изводство, переработка и ре-
ализация других субтропичес-
ких культур, а также коорди-
нация внедрения в производ-
ство научно-технических до-
стижений.

В сегодняшней Грузии про-
блемы развития чаеводства
не могут рассматриваться
лишь в контексте законов, ха-
рактерных для рыночной
экономики. Это требует осо-
бого подхода, поскольку чай-
ная культура распространена
в большинстве районов За-
падной Грузии, где живет бо-
лее полумиллиона человек,
денежные доходы которых, в
основном, зависят от чаевод-
ства. Грузинское чаеводство –
самое северное в мире, по-
этому местный чай отличает-
ся особым вкусом. Социаль-
но-экономические показате-
ли чаеводческих регионов в
значительной степени отста-
ют от уровня развития других
краев Грузии. В специализиро-
ванных на производстве чая
хозяйствах сложилось тяже-
лое экономическое положе-
ние. Несмотря на осуществ-
ленные в отрасли экономи-
ческие реформы, нет мотива-
ции передачи чайных планта-
ций в собственность либо в
аренду. На сегодня привати-
зировано только 11 процен-
тов плантаций, на фоне рос-
та реализационной цены чая
на мировом рынке очень низ-
ка отпускная цена грузинско-
го чая из-за его некачествен-
ности. В отличие от других
стран-производителей чая
она характеризуется тенден-
цией к сокращению. Обостре-
ние отношений с Российской
Федерацией серьезно затор-
мозило реализацию продук-
ции. Культура фундука, кото-
рый наиболее эффективно
заменил чай, все же пред-
ставляет локальное решение
проблемы, поскольку он не
может расти на любой почве.

Кроме того, цены на фундук
в мире регулирует Турция и
мы всегда будем зависеть от
нее. Для закладки других вы-
годных культур нужны серь-
езные капиталовложения, а
таких возможностей у пред-
принимателей нет. Следует
учесть и то, что во многих
чаеводческих районах из-за
высокой кислотности почв
возможность закладки аль-
тернативных культур доволь-
но ограничена.

В Западной Грузии у чайной
культуры не только экономи-
ческая, но и экологическая
нагрузка. В отрасли сложи-
лась чрезвычайно неблагоп-
риятная инвестиционная сре-
да. Кроме ООО “Мартин Бау-
эр-Тбилиси”, которое вложи-
ло в чаеводство свыше 30
миллионов марок, практи-
чески не осуществлены дру-
гие иностранные и местные
прямые инвестиции, они не
ожидаются и в ближайшее
время, исходя из законода-
тельных, финансовых и тех-
нологических данных.

С учетом того, что чаевод-
ство моментально реагирует
на финансовые инъекции, в
ближайшее время его впол-
не можно восстановить. В
1996-2001 годах государство
выделило 8,5 миллиона лари
на чаеводство, что наряду с
негосударственными инвес-
тициями обеспечило привле-
чение в страну 68 миллионов
долларов. Субсидирование
отрасли оказалось выгодным
и для Государственного бюд-
жета. Из выделенных в 1998
году для реабилитации чае-
водства 3 миллионов лари в
бюджет перечислено 900 ты-
сяч лари,  а в виде прибыли,
НДС, подоходного налога и
т.д. – 830 тысяч лари. Выделен-
ная в 2001 году для содей-
ствия экспорту чая субсидия
обеспечила возвращение на
старые рынки, расширение
географии реализации про-
дукции. Грузинский чай был

экспортирован и в Соединен-
ные Штаты Америки, и в Ин-
дию.

Чаеводству, культуре чая
безотлагательно нужна госу-
дарственная поддержка, а с
учетом определившихся на
мировом рынке тенденций, -
срочная реабилитация. Для
этого обязательно следует
осуществить ряд мероприя-
тий, перечень которых, по
мнению авторов Государ-
ственной целевой програм-
мы “Чай”, примерно следую-
щий: возбуждение в суде
дела о банкротстве фабрик с
безнадежными долгами пе-
ред Государственным бюдже-
том и государственными
фондами и реструктуризация
задолженностей перспектив-
ных фабрик; налогообложе-
ние чайных фабрик на не-
сколько лет в пределах 2-3
процентов годового оборота;
временное освобождение
перспективных чайных фаб-
рик от земельного налога;
проведение на межгосудар-
ственном уровне перегово-
ров с производящими чайную
технику иностранными фир-
мами о бесплатной передаче
техники с условием, что рас-
ходы по транспортировке и
растаможиванию возьмут на
себя грузинские фирмы, такая
практика уже есть; освобож-
дение от земельного налога
(арендной платы) на 5 лет
плантаций, где была осуще-
ствлена выкорчевка и тяже-
лая подрезка; подготовка и
решение вопроса неоплачен-
ной стоимости чая, отправ-
ленного чайными фабриками,
чаеводами и частными фир-
мами в Туркменистан, а так-
же долгов, возникших в ре-
зультате их погашения про-
дуктами; продолжение про-
граммы финансирования чае-
водства из Государственного
бюджета и рост его объема и
др.

Государственная целевая
программа “Чай” предусмат-

ривает также комплекс ме-
роприятий по реабилитации
отрасли. Это касается реали-
зации грузинского чая, опре-
деления оптимальных вели-
чин сырьевой базы и перера-
батывающих мощностей, вве-
дения льгот на цены мине-
ральных удобрений, обеспе-
чения отрасли топливно-
энергетическими ресурсами
и электроэнергией, осуще-
ствления благоприятной на-
учно-технической и иноваци-
онной политики, введения
системы семейного трудоус-
тройства и кооперации.

Выступившие на совеща-
нии единодушно одобрили
Государственную целевую
программу “Чай” и заявили,
что готовы внести свой вклад
в ее осуществление. Заслу-
живает внимания предложе-
ние парламентария Реваза
Кипиани о введении торго-
вой марки на грузинский чай.
Выступившие подчеркнули
необходимость скорейшей
разработки тендерных усло-
вий, поскольку средства дол-
жны дойти до чаеводов сво-
евременно, а конкретно – к
концу марта. Разговор касал-
ся и перераспределения
средств, одна часть которых
поступает к производителям
чайного листа, а другая – к
экспортерам, причем для
того, чтобы отрасль получи-
ла 3 миллиона лари, надо вне-
сти в закон изменения. Под-
черкивалось и то, что Мини-
стерство финансов дополни-
тельно выделило миллион
лари для реализации про-
граммы “Чай”, но в утверж-
денном парламентом бюдже-
те эта сумма была “урезана”.

Государственный министр
Автандил Джорбенадзе зао-
стрил внимание на путях, ко-
торые выберет государство
для дальнейшего развития
сельского хозяйства, в част-
ности, чаеводства, где оно не
сможет работать по принци-
пу субсидирования. Эти схе-

мы пока полностью не дора-
ботаны, хотя в нынешнем
году могут быть использова-
ны в том виде, в каком они
есть, но в будущем году их
следует усовершенствовать.
Надо обязательно изучить,
как выполняются взятые во
время приватизации пред-
приятий обязательства, кро-
ме того - развивать техно-
логические процессы перера-
ботки чая, позаботиться о его
качестве, а также защите
внутреннего потребительс-
кого рынка.

Итоги работы совещания
подвел Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе. Он от-
метил, что до издания соот-
ветствующего распоряжения
в ближайшие несколько дней
следует учесть все высказан-
ные замечания и соображе-
ния.

- Еще раз должен под-
твердить, что выделенные 3
миллиона лари будут ис-
пользованы только на чае-
водство. Другой важный
вопрос – инвентаризация
чайных фабрик и плантаций.
Обязательно надо знать, что
у нас есть: какие плантации
можно восстановить, какие
не стоит реабилитировать, а
также – какая фабрика мо-
жет работать, какая – нет.
Скажу и то, что полноценная
замена устаревшей техники
пока невозможна, поэтому
мы должны максимально ис-
пользовать имеющиеся
мощности, чтобы произво-
дить конкурентоспособную
продукцию. Важен также
вопрос удобрений. Обяза-
тельно следует отметить,
какую выгоду будут иметь с
этого производители. Надо
обратить внимание и на воп-
рос задолженности, речь
идет не об их списании, а о
возможной реструктуриза-
ции. В парламент внесен на
рассмотрение вопрос о том,
чтобы предоставить Прези-
денту право на реструктури-

зацию накопившихся долгов
не только в чайной, но и дру-
гих отраслях промышленно-
сти. В противном случае за-
долженности могут стать
препятствием в развитии
страны.

Что касается обслужива-
ния долга Туркменистану –
этот вопрос надо доработать,
в этом отношении у нас уже
есть определенный опыт и
все государственные струк-
туры, кого это касается, дол-
жны надлежащим образом
позаботиться о его осуще-
ствлении. Туркменистан за-
интересован в качественном
чае, поэтому, если мы пред-
ложим такую продукцию, у
нас не будет проблем. Кро-
ме этого, рабочая группа дол-
жна разработать предложе-
ния о внесении изменений в
законодательство, и еще: до
конца марта – в середине ап-
реля чаеводы должны полу-
чить суммы, о которых мы до-
говорились. Тогда даю гаран-
тию, что нынешний год ста-
нет в чаеводческой отрасли
переломным, ведь главная
проблема как сегодняшней,
так и завтрашней Грузии – за-
нятость населения. Ни одна
отрасль не может трудоуст-
роить столько людей, сколь-
ко чаеводство, поэтому, мо-
жет, нам подумать и о том,
как перераспределить хотя
бы небольшие суммы и из
других отраслей. Кроме того,
должен сказать, что большой
интерес представляет воп-
рос йодированного чая, и,
учитывая, что в высокогор-
ных районах Грузии ощущает-
ся острая нехватка йода, про-
изводство такой продукции
имеет для нас огромное зна-
чение. И другие страны, уве-
рен, не откажутся от такого
чая, и это надо принять во
внимание, - заявил Эдуард
Шеварднадзе.

Отар ТУРАБЕЛИДЗЕ
Сакинформи
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СРЕДИ РУССКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
В АБХАЗИИ - РАСКОЛ

В Сухуми создана новая общественная организа-
ция - Союз соотечественников России в Абхазии. Ее
учредительный съезд прошел с участием представи-
телей из разных районов Абхазии. Председателем
союза избран врач по профессии Леонид Заводчиков,
а его заместителем стал вице-спикер парламента се-
паратистов  прошлого созыва казачий атаман Олег
Петров. 

Как заявил председатель союза Леонид Завод-
чиков, «причиной создания новой организации в
первую очередь послужил раскол, происшедший
среди русских общин  в Абхазии». В свое время для
объединения русскоязычного населения Абхазии и
оказания ему необходимой помощи по инициативе
бывшего вице-премьера правительства сепарати-
стов Юрия Воронова в начале 90-х годов был создан
Конгресс русских общин Абхазии. Выступавшие на
съезде подвергли критике работу председателя Кон-
гресса русских общин Геннадия Никитченко. По их
словам, после убийства Воронова в сентябре 1995
года Никитченко «полностью прекратил работать по
уставу, оставив в стороне множество  нерешенных
социальных, бытовых, экономических и культурных
проблем». Следует отметить, что в прошлом году в
абхазской прессе появилось несколько материа-
лов, авторы которых обвиняли Геннадия Никитчен-
ко в махинациях при подготовке документов о выда-
че  российских паспортов жителям Абхазии, сооб-
щает Сакинформи.

ГУДАУТСКИЙ АЭРОДРОМ
МОГУТ ПЕРЕДАТЬ КСМП

По сообщению Медиа-Ньюс, директор Военно-по-
литического департамента МИД Грузии Реваз Бешид-
зе заявил, что Гудаутский аэродром должен лишить-
ся своего военного назначения. Грузинская сторона
требует демонтировать плиты взлетно-посадочной
полосы аэродрома, а российская - настаивает на раз-
мещении на ней бетонных конструкций.

По заявлению Бешид-
зе, возможно, грузинс-
кие власти пойдут  на оп-
ределенный компро-
мисс и согласятся на
временное использова-
ние Гудаутского аэро-
дрома вертолетами рос-
сийских миротворцев
(КСМП), для которых до-
статочно лишь посадочной площадки.

СУХУМИ «ГАРАНТИРУЕТ»
БЕЗОПАСНОСТЬ

Сепаратистские власти Абхазии в понедельник га-
рантировали безопасность грузинских пассажиров
в случае восстановления сквозного железнодорож-
ного движения по трехсоткилометровому абхазско-
му участку, прерванного с началом вооруженного
конфликта 1992-1993 годов.

Как сказал Прайм-Ньюс Сергей Шамба, безопас-
ность поездов гарантирует абхазская сторона: «К
примеру, пассажирские поезда из Тбилиси могут
следовать через Абхазию с закрытыми дверями -
после соответствующего пограничного и таможен-
ного досмотра на Ингури», «или можно сделать ос-
тановку в Сухуми, но это уже детали».

ВИЗИТ ДЕЛЕГАЦИИ
ЕВРОПАРЛАМЕНТА

Делегация Европарламента во главе с председате-
лем Комитета по связям со странами Южного Кавка-
за Урсулой Шляйхер прибыла в понедельник в Тби-
лиси.

Как сообщили Прайм-
Ньюс в офисе  Еврокомис-
сии в Грузии, в ходе четырех-
дневного визита запланиро-
ваны встречи с руководите-
лями исполнительной и за-
конодательной ветвей влас-
ти Грузии. Одна из основных
тем обсуждения - вопрос
урегулирования абхазского
конфликта. Европарламен-

тарии ознакомятся с ситуацией в Панкисском уще-
лье.

- “Достоянием всей
Грузии” стали ваши на-
пряжённые отношения с
“националами” и “демок-
ратами”, а ведь раньше вы
все были членами одной
команды. В чём причина
такого упорного проти-
востояния?

- Во-первых, я не стал
бы делить “националов” и
“демократов” на две раз-
ные группы. Они взаимо-
связаны. Саакашвили и
Жвания уже несколько лет,
с 1999 года, осуществляют
специальный план (до того
просто подготавливали
основы) под названием
“План психополитического
управления Грузией”.
Знаю, кто его составил.
Это сотрудники российс-
ких спецслужб. Учёные
очень высокой квалифи-
кации, разрабатывающие
экспериментальные мето-
ды влияния на население.
Руководителем группы яв-
ляется Сытников – извес-
тный в этой области спе-
циалист. Группа осуще-
ствила в Грузии экспери-
мент, который не смогла
провести в России, по-
скольку воспротивились
власти. Эксперимент про-
должается и сегодня. Его
конкретными исполните-
лями являются Саакашви-
ли и Жвания.

- Видели Вы этот план
и с какого времени Вам о
нём известно?

- Видел, знаю о нём с
1999 года, только с самого
начала я о многом не дога-
дывался.

- Но ведь тогда Вы были
вместе в одной группе?

- С 1999 года мы уже не
были вместе. Перед выбо-
рами я начал во всеуслы-
шание говорить об этом,
когда окончательно понял,
для чего и как был состав-
лен названный план.

- О каком всё же плане
идет речь, каково его со-
держание?

- Скажу, только не обо
всём сразу. Придёт для
этого время. Можете най-
ти в Интернете, кто такой
Сытников, чем занимает-
ся его фирма “Имидж кон-
такт”. Там прямо говорит-
ся, что это созданный при
Службе безопасности
России институт, который
появился в Грузии в ре-
зультате усилий Саакаш-
вили и Жвания.

- Почему именно Жва-
ния и Саакашвили?

- Хочу напомнить 1999
год, когда проводились
парламентские выборы.
Жвания был председате-
лем парламента, Саакаш-
вили – руководителем
фракции. Под их влияни-
ем оказались государ-
ственные ведомства,
средства массовой ин-
формации. Одним сло-
вом, в их руках были мощ-
ные рычаги, которые они
успешно использовали
против Президента Гру-
зии.

- Тогда ведь и власти,
и Президент активно и
открыто поддерживали
Саакашвили. Во время
выборов он был конку-
рентом Давида Саралид-
зе в Ваке и было сделано
всё для того, чтобы об-
ставить конкурента…

- Именно потому, что
оказали такое влияние на
высокую власть, они не
оставили ему возможнос-
ти выбора иной опоры.
Посмотрим хронологи-
чески: в 1999 году предсе-
датель парламента Зураб
Жвания направляется в
Москву, проводит различ-
ные переговоры (извест-
но, где, с кем, несколько
раз он был там и инкогни-
то). У него бывают встре-
чи с высокопоставленны-
ми представителями бе-
зопасности, различных
структур России. Он и его
группа, в которой одна из
главных фигур – Саакаш-
вили, получают один мил-
лион долларов от Россий-
ской железной дороги. Ес-
тественно, сама железная
дорога не могла бы при-
нять такого решения. Ре-
шение принял Совет бе-

ЛЕВАН МАМАЛАДЗЕ: ЗНАЮ, КТО СОСТАВИЛ
И КТО ОСУЩЕСТВЛЯЕТ “ПЛАН

ПСИХОПОЛИТИЧЕСКОГО УПРАВЛЕНИЯ ГРУЗИЕЙ”
зопасности Российской
Федерации.

- Этот миллион долла-
ров они получили на
руки?

- Сумму через Жвания и
Саакашвили получил
“Имидж контакт”. Это офи-
циально, неофициально
же три миллиона долла-
ров было выделено на то,
чтобы перед выбора-
ми ввести в действие
в Грузии “план Сытни-
кова”. Так Россия фи-
нансировала группу,
укомплектованную
представителями
спецслужб высшей
категории, психоана-
литиками, знатоками
психотропных меха-
низмов. Они могут
использовать меха-
низмы, с помощью
которых оказывают
конкретное влияние
на людей, группы лю-
дей, общество.

- Выходит, прибы-
ла группа российс-
ких специалистов,
включила какую-то
машину и оказала
влияние на всё обще-
ство?..

- Разумеется, это-
му предшествовала
большая работа. Для
составления плана
они требовали пол-
ную информацию о
лидерах в Тбилиси и
регионах, о тех, кто
мог стать конкурен-
том их протеже в раз-
личных политических
силах; а также про-
свечивания каждого
лица во власти, со-
здания их психопорт-
рета, нахождения
слабых точек, изуче-
ния слоёв общества,
чтобы легче было пред-
ставлять  информацию,
благодаря которой в лю-
бом случае можно приве-
сти их в движение против
государства, исходя из
интересов заказчика.
Председатель парламента
открыл группе Сытникова
все двери: силовых струк-
тур, социальных служб,
территориальных орга-
нов, и она собрала абсо-
лютно всю информацию.

- За сколько времени
удалось группе выпол-
нить такой объём рабо-
ты?

- Она работает и сей-
час. Тогда они приехали
официально как имидж-
мейкеры, сейчас находят-
ся здесь неофициально.
План работает.

- В конце концов, что
означает этот план? Мы
начали говорить об этом,
но не дошли до сути.
Президенту Грузии изве-
стно о нём?

- Знаю, что он распола-
гает информацией, но не
могу с уверенностью ска-
зать, что у него на столе.
План расшифрован, но
“машина” включена на та-
кую мощность, что остано-
вить её очень трудно.

Теперь непосредствен-
но о плане. Он делится на
несколько этапов. На осно-
ве изученного материала
они разработали конкрет-
ные мероприятия, кото-
рые предусматривали
“взятие постов”, то есть ка-
кой пост следовало “захва-
тить”. Во-первых, парла-
мент, то есть большин-
ство парламента под руко-
водством Жвания, во-вто-
рых, законодательную
базу, то есть её надлежа-
ло изменить так, чтобы
можно было реализовать
любой миф. Речь идёт о
том, чтобы с помощью
всех механизмов провес-
ти в министры юстиции
Саакашвили,  затем –
взять в руки финансовые
рычаги: Министерство
финансов, особенно Ми-
нистерство доходов, за-
тем оказать влияние в
сфере энергетики, то есть
фактически замкнуть
круг, с помощью которого
можно управлять всеми
механизмами государ-
ства, даже если лично, не-
посредственно не занима-
ешься этим делом.

- Что это значит?
- Это означает приня-

тие парламентом реше-
ний, которые лишают ос-
новы силу государства,
подготовку таких законо-
дательных актов Мини-
стерством юстиции.

Возьмём, например,
внесённое в Кодекс изме-
нение по поводу клеветы в

бытность Саакашвили ми-
нистром юстиции. Факти-
чески Жвания и Саакаш-
вили создали такую право-
вую среду, в которой мож-
но обвинить человека,
взвалив на него любой
миф, любую грязь, и это
останется безнаказанным
и никто не понесёт ответ-
ственности. Это сделано
специально. Исходя из
“плана Сытникова” они па-
раллельно смогли моно-
полизировать средства
массовой информации.
Вот, включите телевизор,
государственный это ка-
нал или частный, и увиди-
те, кто выступает – одни и
те же люди, фактически
команда Жвания и Саа-
кашвили. Как осуществля-
ется подача информаций,
как распространяются эти
информации!. .  После
того, как будет подготовле-
на законодательная база,
прибраны к рукам инфор-
мационные средства, у
них, в соответствии с этим
планом, уже есть рычаги
для оказания влияния на
любой слой общества. В
плане прямо говорится,
что главное – создать миф
и затем распространить
его в народе.

- Можете назвать ка-
кой-нибудь такой миф?

- Реальный миф состо-
ит в том, чтобы вызвать
ненависть к родине, вну-
шить людям, что в этой
стране, при этом руковод-
стве не удастся решить их
будущее, что они не могут
на неё рассчитывать. Раз-
рушение всевозможных
ценностей, даже на семей-
ном уровне, развал того,
на чём стоит государство!
Приоритет предоставля-
ется различным ориента-
циям, различным религи-
озным направлениям…
Посмотрите, кто их защи-
щает, чьи поручения вы-
полняют, защищая их, -
команды Жвания и Саа-
кашвили. Как только они
приблизились к государ-
ственным рычагам, стра-
на претерпела колоссаль-
ный экономический
ущерб. Я неоднократно
называл сумму в 400 мил-
лионов долларов. Факти-
чески речь идёт о несколь-
ких 400 миллионах. На что
истрачена эта сумма? На
осуществление вышеупо-
мянутого плана!

- Но, батоно Леван, о
каких 400 миллионах
идёт речь, причём не-
скольких?

- Вспомните хотя бы,
сколько раз внесены из-
менения в тариф на сига-
реты, сколько раз изменя-
лись налоги с импорта си-
гарет, топлива - то увели-
чивались, то сокраща-

лись, а бюджет претерпе-
вал колоссальный ущерб.
Это значило, что пенсио-
неры не могли получать
пенсию, учителя – зарпла-
ту, беженцы – помощь,
были проблемы в здраво-
охранении и т.д. Одним
словом, социальная сфе-
ра в результате этой эко-
номической диверсии
была парализована.

В плане прямо сказано:
социальные слои следует
использовать как слепое
орудие для осуществле-
ния плана; поэтому нужно
создать социальный мо-
тив: они не должны полу-
чать зарплату, пенсию,
помощь, чтобы их охвати-
ло недовольство… Жва-
ния и Саакашвили прово-
дят эксперименты на лю-
дях, которые думают, что
эти “лидеры” ведут борь-
бу ради них.

- И всё же сегодня Жва-
ния и Саакашвили – не
одна команда…

- На людях они пред-
ставляются, что раздели-
лись    надвое. И Жвания,
и Саакашвили в своё вре-
мя были сотрудниками
КГБ. После специальной
обработки Саакашвили
направили в США. Спец-
службы специально отыс-
кивают людей с изъяна-
ми, как Жвания и Саакаш-
вили, чтобы сделать из
них то,что им нужно. Се-
годня они формально
разделены, Саакашвили
влияет, в основном, на
малоимущих, главная за-
дача Жвания – произвес-
ти влияние на интеллиген-
цию.

- Вы говорите, что цель
состояла в том, чтобы
внести хаос в экономи-
ку. Но какой реально
хаос мог вызвать Саакаш-
вили в бытность в парла-
менте председателем
пусть даже крупной
фракции?

- Мог, если учесть, ка-
кие суммы недоданы бюд-
жету в 1999, 2000, 2001 го-
дах. Вспомните, какие за-
конодательные акты вно-
сили Жвания и Саакашви-
ли в парламент. Эта фрак-
ция представляла боль-
шинство, которое может
принять любой законода-
тельный акт. Саакашвили
создал в Тбилиси корруп-
ционную систему. На его
акции требуются огром-

ные суммы, и он всеми
средствами находит эти
деньги. Он возглавил и уг-
лубил коррупцию. Нужны
деньги и на его вооружён-
ную группу…

- У Саакашвили есть
вооружённая группа?

- Есть!
- Батоно Леван, мы

только что говорили о
том, что сегодня один че-
ловек может безнаказан-
но оклеветать другого.
Не получается ли и у нас
так?

- Будучи министром
юстиции, Саакашвили
присвоил огромные сум-
мы. Это зафиксировано
в заключениях Палаты
контроля…

- Мне известно такое
заключение Палаты конт-
роля, там не написано
“присвоение”, речь идёт
“об использовании сумм
не по назначению”.

- Палата контроля не
вправе писать обвини-
тельное заключение. Она
обычно делает определён-
ные замечания с право-
вой точки зрения. Когда
Вы возвращались из Рус-
тави в Тбилиси, то видели
по дороге “построенную”
им крепость. Саакашвили
открыл её под фанфары.
А между тем, для её от-
крытия нужно немало по-
работать, да и суммы тре-
буются немалые. Таких
операций много. Эти ма-
териалы пойдут в проку-
ратуру и там их рассмот-
рят… Вот на эти деньги со-
здал он в министерстве
“спецотряд”. В нём не-
сколько сотен хорошо под-
готовленных лиц. Как толь-
ко Саакашвили перешёл в
Сакребуло, перевёл их к
себе, создал им несколь-
ко фирм (детективные
фирмы или фирмы по ох-
ране). Они могут осуще-
ствить любой террористи-
ческий акт. Такой сильной
и хорошо вооружённой
группы в Грузии ни у кого
больше нет (я не говорю
об официальных структу-
рах). Вооружённая группа
есть и у Жвания.

- Так что слухи о воо-
ружённых формирова-
ниях политических
партий нельзя считать
необоснованными? Но
всё, о чём Вы говорите,
необходимо подтвер-
дить. Вы к этому готовы?

- Конкретные данные у
нас есть и, когда мы под-
крепим их фактами, тогда
скажем о них там, где нуж-
но.

- Вы и раньше, и высту-
пая недавно по “Руста-
ви-2”, упомянули какой-
то список. О чём конкрет-
но речь?

- Часть вышеупомянуто-
го плана уделена лицам,
которых можно восприни-
мать как лидеров,  долж-
ностным лицам, или тем,
кто имеет определённую
поддержку в обществе.
Это длинный перечень. В
нём есть представители и
высшей  власти. Есть в
списке и я. Список очень
широк и делится на не-
сколько частей: действую-
щие лица, лица, которые
могут быть задействова-
ны, лица, которых потен-
циально можно включить
в процессы, лица с каче-
ствами лидеров и т.д. Ис-
ходя из этого, на каждого
подготовлена схема рабо-
ты. Приведу пример того,
что было сделано в связи
со мной. Поскольку я не
присоединился к процес-
сам, которые начались в
1999 году с действий упо-
мянутой группы российс-
ких спецслужб, когда я во
всеуслышание задал воп-
росы о том, что и почему
происходит, против меня
был задействован серьёз-
ный механизм дискреди-
тации. Есть люди, которые
подтвердят, что получали
от Жвания и Саакашвили
суммы для моей дискре-
дитации.

- Короче говоря, ходи-
ли ли Вы в Африке охо-
титься на крокодилов?

- Охотиться на летаю-
щих бегемотов ходил.

Один, например, заявля-
ет, что ежедневно получал
50 лари, за что система-
тически передавал им по
телефону конкретный ме-
сидж, связанный с Прези-
дентом, Государственным
министром, а в основном
- со мной. Одна дама сис-
тематически сидела в
маршрутном такси Тбили-
си-Рустави и громко, вро-
де бы между прочим, рас-
сказывала, что у Мама-
ладзе дом полон золотых
слитков, поймите, у него
дворцы и т.д. Десять чело-
век послушают, расска-
жут ста, и так пойдут по
городу и по стране сплет-
ни и грязь. На распрост-
ранение только таких
сплетен на дороге Руста-
ви-Тбилиси заплачено 120
тысяч долларов! Откуда у
них столько денег?

- История с похищени-
ем бюллетеней тоже та-
кая же сплетня?

- Что касается бюллете-
ней, это правовой вопрос
и всё уже выяснено.

- Такая машина спле-
тен действовала только
против Вас?

- Против всех внесён-
ных в тот список лиц! Зна-
ете, почему не соглашает-
ся Саакашвили на теледе-
баты? Он боится меня.
Знает, что мне очень мно-
гое о них известно – кто
они такие, какие у них пла-
ны. Ни в коем случае
нельзя допустить, чтобы
они “захватили” обще-
ство. Мы должны обяза-
тельно преодолеть опас-
ный эксперимент, кото-
рый они осуществляют
под диктовку российской
спецгруппы. Знаю, с каки-
ми силами мне предстоит
схватка, кто стоит за спи-
ной Жвания и Саакашви-
ли, но не отступлю.

- И, наконец, какое се-
годня положение в Союзе
граждан? Говорят, между
Джорбенадзе и Мама-
ладзе – серьёзный рас-
кол…

- О сплетнях говорить не
хочу. Что касается обста-
новки в Союзе граждан, эту
партию многие использова-
ли в своих целях. Они изгна-
ли немало деятелей, у кото-
рых было другое мнение,
вынудили уйти Нико Лекиш-
вили, Важу Лордкипанидзе,
Вахтанга Рчеулишвили,
Жоржолиани… Я тогда не
вполне понимал, почему это
происходит. Сейчас всё
расшифровано. Их цель со-
стояла в том, чтобы отнять
Союз граждан у Эдуарда
Шеварднадзе, представить
миру, будто он не имеет уже
никакого влияния в стране
и даже собственная партия
покинула его. Представьте,
как оскорбительно это было
бы для Президента. Мне
пришлось с этим повое-
вать. Мы не уступили им
партию. Но в их руках остал-
ся весь архив, в котором от-
ражены все сотворённые во
время выборов беззако-
ния, там сосредоточены
изобличительные финан-
совые материалы… Архива
Союза граждан всего пред-
шествующего периода уже
не существует. Он исчез. С
помощью махинаций они
присвоили и здание офи-
са. Осталось только доста-
точно ущемлённое имя, ко-
торое мы им не дали. В
партии ещё есть двуликие
янусы. Я отмежевался от
тех, кто сидит на двух сту-
льях, занимает должность
и вступает в сделку  с теми
силами. Мы этого больше
не допустим. Мы представ-
ляем в партии довольно
сильную группу. Нужно вы-
яснить, кто где стоит, кто с
кем рядом находится. Уве-
рены, что мы все, кто лю-
бит Грузию, независимо от
национальности, объеди-
нимся, чтобы избежать
грязного эксперимента.
Это и наша задача. Работа
идёт, мы полагаем, что до-
бьёмся результата.

Беседу вёл  Алеко
АСЛАНИШВИЛИ

“Сакартвелос Респуб-
лика”
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОКУРОР ГОТОВ
ПРИНЯТЬ ЖЕСТКИЕ МЕРЫ

Генеральный прокурор Нугзар Габричидзе заявил
на заседании коллегии этого ведомства, что наме-
рен снять с постов прокуроров за неудовлетвори-
тельную работу в 2002 году, если ситуация в дан-
ном направлении не изменится, сообщает  Прайм-
Ньюс.

По данным за 2002 год, в стране осложнилась
криминогенная ситуация, и прокуроры в крат-
чайшие сроки должны будут предпринять соот-
ветствующие меры для стабилизации ситуа-
ции.

Генпрокурор отметил тревожную ситуацию в
этом плане в Тбилиси, Кутаиси, Зугдиди и реги-
оне Шида Картли.

Первый заместитель Генерального прокурора
Бадри Бицадзе заявил на заседании, что, по
сравнению с 2001 годом, зафиксировано боль-
ше на 1057 фактов особо тяжких и тяжких пре-
ступлений. Показатель по совершенным пред-
намеренным убийствам увеличился на 29 еди-
ниц. Бадри Бицадзе и прокурор города Тбилиси
Тенгиз Махарадзе высказали недовольство в
связи с работой органов контроля.

Как сказал Тенгиз Махарадзе, только в Тби-
лиси функционируют 32 органа контроля, ко-
торые проводили от 13 до 14 тысяч рейдов.
По его словам, в полиции, к сожалению, бы-
тует принцип сокрытия преступлений: «Порой
просто не проводятся соответствующие ме-
роприятия, а иногда это делается формаль-
но, но в то же время в Тбилиси «ходят» 150-
155 убийц».



 

 

Н о в о с т и
МОСКВА, КИЕВ, МИНСК И АСТАНА
ОБЪЕДИНЯЮТ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ

ПРОСТРАНСТВО

Президенты России, Украины, Белоруссии и Казах-
стана подписали в Москве совместное заявление, в
котором провозгласили курс на формирование еди-
ного экономического пространства, объединяющего
территории этих стран, сообщает Интерфакс.

В качестве пер-
вого шага прези-
денты Владимир
Путин, Леонид
Кучма, Александр
Лукашенко и Нур-
султан Назарбаев
намерены прове-
сти переговоры с
тем, чтобы уже к
сентябрю 2003
года выработать
текст соглашения.

Кроме того, на первом этапе президентам предстоит
договориться о согласованной экономической полити-
ке по ряду направлений, о гармонизации соответству-
ющего законодательства и о создании единой регули-
рующей межгосударственной независимой Комиссии
по торговле и тарифам. Первый этап работы должен
завершиться созданием Организации региональной ин-
теграции. Центр работы специально созданной Группы
высокого уровня будет находиться в Киеве, а возглав-
лять его будет Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев.

И в дальний путь –
на долгие года?

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ В КИТАЕ

По уточненным данным, в результате разрушитель-
ного землетрясения, происшедшего на северо-запа-
де китайской провинции Синьцзян, погибли, как ми-
нимум, 257 человек, сотни получили ранения, сооб-
щается на сайте  BBC News.

В селении, располо-
женном в непосред-
ственной близости от
эпицентра, разрушены
более 1000 домов. Сейс-
мологи утверждают, что
за основным ударом си-
лой в 6,8 балла по шкале
Рихтера последовало
еще несколько толчков
слабее. Самый сильный
из них составил пять бал-
лов. Колебания почвы
ощущались даже в сто-
лице провинции, городе
Урумчи, находящемся в
1000 километрах от эпицентра. Эксперты полагают, что
количество жертв будет увеличиваться. В район зем-
летрясения прибывают дополнительные отряды спаса-
телей из других регионов.

Колебания почвы доходили
до Урумчи

Юрист по обра-
зованию, Шешель
намерен лично
доказать Гаагско-
му трибуналу
свою невинов-
ность. Почти сра-
зу после призем-
ления в Амстер-
даме самолета
ави акомпани и
Yugoslav Airlines
Шешеля задержа-
ли полицейские в
штатском и отвез-
ли его на автомо-
биле без номеров

в Гаагу. В момент задержания Шешелю были зачитаны
его права. Представитель обвинения Флоренс Хартман
одобрила действия Шешеля и выразила надежду, что
его поступок станет примером для ряда других обви-
няемых в военных преступлениях лиц. Сам Шешель
заявил, что отправился в Гаагу для «уничтожения три-
бунала, который является американским орудием, на-
правленным против сербов». «Я разобью их на кусочки
и вернусь из Гааги победителем. Самое важное - то, что
я последний серб, отправляющийся в Гаагу», - заявил
Шешель в Белградском аэропорту.

Гаагский трибунал обвиняет 48-летнего лидера «Сер-
бской радикальной партии» в 14-ти преступлениях про-
тив человечности и нарушении правил и законов веде-
ния войны в период с августа 1991-го по сентябрь 1993
года. Инкриминируемые Шешелю преступления совер-
шались в Хорватии, Боснии и Герцеговине и автоном-
ном сербском крае Воеводина. При этом Шешеля об-
виняют не в непосредственном совершении убийств,
а в руководстве формированиями сербских национа-
листов - «четников».

ШЕШЕЛЬ СДАЛСЯ ГААГСКОМУ
ТРИБУНАЛУ

Лидер «Сербской радикальной партии» Воислав
Шешель, обвиняемый Международным трибуналом
по бывшей Югославии в совершении военных пре-
ступлений на территории Боснии и Герцеговины, в по-
недельник прибыл в Гаагу, сообщает  Associated Press.

Руководитель «четников»
вчитывается в обвинения

РУКОВОДСТВО СГОРЕВШЕГО
МЕТРО АРЕСТОВАНО

Власти Южной Кореи в понедельник сообщили об
аресте семерых человек по делу о пожаре в метропо-
литене города Тэгу, сообщает Reuters. Все арестован-
ные занимают руководящие должности в городском
метрополитене. Представители полиции пока отка-
зались сообщить, какие обвинения выдвинуты про-
тив задержанных.

Ранее сообщалось, что
власти рассматривают воз-
можность выдвижения про-
тив руководства метропо-
литена Тэгу обвинений в
преступной халатности.
Ожидается, что в течение
понедельника арестованы
также будут еще два со-
трудника городского метро-
политена, а также сам под-
жигатель. «Эти три челове-
ка пока находятся в больни-
це, поэтому ордер на арест
будет выписан в течение
дня», - сообщил представи-
тель полиции. В результате
пожара, происшедшего во вторник в метрополитене
третьего по величине южнокорейского города, погиб-
ли 133 человека, еще несколько сотен считаются про-
павшими без вести. Организатор поджога - 56-летний
Ким Дэ Хан - страдает психиатрическим заболеванием.
При аресте он сообщил полиции, что «хотел покончить
жизнь самоубийством в окружении других людей».

Свечи у станции
метро в Тэгу

Война против евро
За мир, многополярность и новую Европу

Стремление общества не
допустить войны более чем

очевидно, но как объяснить, что после активной поддержки
и участия в трех военных кампаниях, пришедшихся на пос-
ледние 13 лет (Ирак, Югославия и Афганистан), единая Евро-
па высказывается против войны с Ираком? Что превращает в
«пацифистов» франкфуртских финансистов, и почему авто-
ры редакторских статей газеты «The Economist» неоднознач-
но относятся к войне Буша?

Возможно, объяснение заключается в том, что мы стоим
перед решающим выбором между долларом и евро.

Май 2001 года
«Министр иностранных

дел» ЕС Хавьер Солана посе-
щает Москву, где проходит
«технический саммит» Рос-
сия-ЕС. Главным достижением
того саммита явилось созда-
ние «смешанной группы» для
изучения возможности под-
держания двусторонних ком-
мерческих отношений, в ос-
нову которых будет положен
расчет в евро, а не в долла-
рах. Оказывается, что 40 про-
центов торговых сделок Рос-
сия заключает с ЕС (с Соеди-
ненными Штатами - всего во-
семь процентов), а большая
часть указанных коммерчес-
ких отношений относится к
поставкам нефти и газа. К
тому времени Россия уже
продает Европе третью часть
потребляемого ЕС топлива, и
в ближайшие годы этот пока-
затель должен вырасти еще
на десять процентов. Покидая
Москву, Солана сияет.

Он объясняет всем, что
остается всего лишь восемь
месяцев до того момента, как
новая европейская валюта
окажется в карманах людей.
Когда это произойдет, «нас
ожидают новые позитивные
сюрпризы». Солана говорит об
«изменениях в нефтяном
мире», которые помогут Рос-
сии сделать шаг к евро и от-
казаться от доллара. Во всем
мире нефть покупается и
продается за доллары, но оп-
лата половины экспортных
поставок российского газа
уже производится в евро.
Нечто похожее происходит и
в деревообрабатывающей
промышленности. «Ирак уже
перешел к евро, а Алжир и
Ливия сделают это в ближай-
шем будущем», - говорит Со-
лана.

Ирак действительно пере-
шел к евро в 2000 году. В тот
момент это решение не при-
несло никаких выгод: евро на
тот момент стоил лишь 0,8
доллара, и переходу, продик-
тованному политическими
соображениями правящего
режима, сопутствовали мно-
гомиллионные потери. Радио
Свобода, древнейший инст-
румент пропаганды ЦРУ, ве-
щавшее на страны социалис-
тического блока, так проком-
ментировало эту новость:
«Переход Багдада от доллара
к евро при заключении не-
фтяных сделок является по-

пыткой наказать Вашингтон
за проведение жесткой поли-
тики в отношении страны и
введение санкций; тем са-
мым Ирак хочет подвигнуть
европейцев к нарушению ус-
тановленных запретов».

Январь 2002 года
Президент Европейской

комиссии - главного органа
управления ЕС - Романо Про-
ди представляет евро в Нью-
Йорке на бирже всемирной
столицы доллара. Столь зна-
чительное событие проходит
в нездоровой обстановке.
Американская пресса всячес-
ки избегает упоминания о
нем. Директор биржи не по-
является на представлении
новой валюты, сославшись
«на болезнь». Соединенные
Штаты не относятся к евро
серьезно? Напротив, они от-
носятся к нему слишком се-
рьезно. Несерьезно к евро
отнеслись в Испании, где
пресса свела введение новой
валюты к рассказу анекдотов
об использовании новой де-
нежной единицы и возник-
шей во время обмена старых
денег на новые путаницы. В
Москве же, где наряду с мно-
гочисленными проблемами и
недостатками существует и
обыкновение смотреть на
происходящие события гло-
бально, я, напротив, встре-
тился с размышлениями о
влиянии введения евро на
корреляцию сил на мировой
арене. Тогда же Фабиан Эста-
пе высказывает компетент-
ное мнение, что «в тот день,
когда нефтяные сделки будут
заключаться в евро, я пове-
рю в него».

В январе была опублико-
вана статья, в которой гово-
рилось о том, что «открыть
брешь, способную заменить
доллар в вопросах энергети-
ки, - шаг серьезный, чреватый
последствиями для мировой
долларовой империи». «Аме-
риканцы понимают, о чем
идет речь, и потому будут
беспощадны, как бывает все-
гда, когда дело касается де-
нег и конкуренции». В статье
были приведены точки зре-
ния двух российских экспер-
тов. Так, согласно мнению
Ольги Буториной, эксперта
из Института Европы АН, «ве-
роятнее всего, что Соеди-
ненные Штаты прибегнут к
многочисленным мерам,

включая и экстраэкономи-
ческие, чтобы предотвратить
массовый переход от ис-
пользования доллара к рас-
четам в евро». По мнению
Михаила Делягина, директо-
ра московского Института
глобальных проблем, «обес-
силивание еврозоны» станет
одним из главных направле-
ний американской политики
и даже «стратегически важ-
ным условием для выжива-
ния Соединенных Штатов в
качестве мирового геополи-
тического лидера». Грядущая
война и станет частью ответа
Соединенных Штатов (отве-
том настоящего «rogue state»
- «государства-изгоя») на рас-
пространение евро. И пото-

му эта война для Европейс-
кого Союза неприемлема.

Вплоть
до сегодняшнего дня

Экономика Соединенных
Штатов находится в настоя-
щий момент в крайне дели-
катном состоянии: государ-
ственный дефицит прибли-
жается к цифре в 6,3 трилли-
она долларов, что составля-
ет 60 процентов Валового на-
ционального продукта, а де-
фицит бюджета равен сот-
ням тысяч миллионов долла-
ров. Всего этого с лихвой до-
статочно для обесценивания
доллара, но начиная с 1945
года американская валюта
располагает огромными «гло-
бальными субсидиями», в ос-
нове которых лежит лидиру-
ющее положение этого госу-
дарства в мире. Четыре из
пяти международных тран-
закций, половина экспортных
сделок производятся в долла-
рах; две трети мировых запа-
сов валюты - доллары. Нефтя-
ные сделки в долларах - глав-
ная опора такого статуса аме-
риканской валюты. С тех пор,
как существуют евро и евро-
зона, эта ситуация стала еще
больше аномальной, потому
как не соответствует реаль-
ному весу экономики Соеди-
ненных Штатов в экономике
глобальной.

Доля еврозоны на миро-

вом рынке уже превышает
долю Соединенных Штатов, и
банковские счета Европы
выглядят гораздо здоровее
американских. Но главную уг-
розу для Соединенных Шта-
тов представляют крепкие
торговые отношения с Ближ-
ним Востоком. После расши-
рения ЕС, намеченного на
2004 год, население Европы
составит 450 миллионов чело-
век, а Европейский Союз бу-
дет покупать больше полови-
ны нефти, производимой
странами-членами ОПЕК. По
мнению главы департамента
анализа рынков ОПЕК Хавада
Ярхани, замена доллара на
евро при проведении расче-
тов в нефтяной отрасли - воп-

рос ближайшего будущего.
Вслед за Ираком возмож-

ность перехода к евро рас-
смотрел и Иран, и централь-
ный банк этой страны уже рас-
полагает запасами этой валю-
ты. Антиамериканские на-
строения, распространенные
в этом регионе, могут приве-
сти к тому, что подобная тен-
денция будет нарастать по-
добно лавине. И не только в
этой зоне: Северная Корея
также перестала использо-
вать доллар в своих внешне-
торговых сделках, руковод-
ствуясь политическими сооб-
ражениями. Венесуэла, где в
настоящий момент кресло
президента занимает Чавес,
благосклонно относится к
перспективе перехода на
евро. Возможно, такая пози-
ция каким-то образом стала
результатом поддержки Со-
единенными Штатами пере-
ворота, совершенного в апре-
ле прошлого года и направ-
ленного на свержение дей-
ствующего президента Вене-
суэлы. Венесуэла, Россия и Ки-
тай разнообразили валютные
запасы своих центральных
банков. Как объяснил мне бра-
зильский дипломат, работаю-
щий в Пекине, в Бразилии
даже государственные обли-
гации продаются за евро.

Эти действия сопровожда-
ются вескими высказывания-
ми, размышлениями Японии

о выгодности ставок на самые
большие в мире банковские
запасы (в долларах), разгово-
рами о конце глобальной мо-
нополии доллара, об умень-
шении всемирного амери-
канского господства.

«Война - разработанная
американцами стратегия, на-
правленная против перехода
ОПЕК к евро в качестве рас-
четной валюты при проведе-
нии нефтяных транзакций.
Контроль над иракской не-
фтью позволит Соединенным
Штатам лишить ОПЕК воз-
можности управления цена-
ми на нефть. Эта война не
имеет никакого отношения ни
к старому оружию массового
поражения, имеющемуся у

Саддама, ни к терро-
ризму. Это будет вой-
на за установление
мировой валюты для
нефтяной отрасли», -
достаточно ясно
объясняет в своей ста-
тье профессор Уни-
верситета Джона Хоп-
кинса Вильям Кларк.

Что нас ожидает
в будущем

Если сегодняшний
кризис в НАТО рас-
сматривать с точки
зрения коммерческо-
го соперничества
между Соединенными
Штатами и Европейс-

ким Союзом, то он восприни-
мается как логичное след-
ствие. Может ли Европейс-
кий Союз иметь свою соб-
ственную экономическую и
внешнюю политику, когда вся
структура безопасности Ев-
ропы зависит от доминирую-
щей на планете державы, яв-
ляющейся, кроме всего про-
чего, и главным коммерчес-
ким конкурентом ЕС? Если на
этот вопрос мы даем отрица-
тельный ответ, то тогда нам
необходимо избавиться от
НАТО: той НАТО, которую Со-
единенные Штаты хотят пре-
вратить в стратегический ин-
струмент своего вмешатель-
ства в решение глобальных
проблем.

Иной вопрос, готов ли Ев-
ропейский Союз и располага-
ет ли он возможностями, что-
бы взять на себя ответствен-
ность за последствия введе-
ния евро. Если ответ положи-
тельный, то тогда здесь уме-
стно будет привести кален-
дарь, который со ссылкой на
одного эксперта германского
общества внешней политики,
опубликовала на своих стра-
ницах газета «Die Zeit»: «2004
год - расширение ЕС на вос-
ток; 2007 год - принятие евро-
пейской конституции; 2010
год - общеевропейское учас-
тие в работе МВФ, и как след-
ствие этого - перевод штаб-
квартиры Фонда из Вашинг-

тона в Брюссель; 2012 год -
создание общего для ЕС мес-
та в Совете Безопасности
ООН».

Неизвестно, готовы ли Со-
единенные Штаты пересмот-
реть фундаментальные опо-
ры существующего мирового
«порядка». Нет ничего более
непредсказуемого, чем
сверхдержава, лишенная
своего исторического стату-
са. Мы только что стали сви-
детелями распада СССР, за-
кончившегося на удивление
мирно.

Больше полувека Европа
находилась в вассальной за-
висимости и под попечением
других держав: попечение
Советского Союза над поло-
виной Восточной Европы
окончилось 13 лет назад, по-
печение США до сих пор еще
распространяется на Европу.
Сможет ли освобожденная и
обновленная Европа дей-
ствовать в соответствии с
требованиями времени или
просто пересмотрит старый
мировой порядок, дважды
приводивший ее в прошлом
веке к гибели?

Сегодняшний уровень по-
требления Европой исчерпае-
мых запасов, которые она отни-
мает у будущих поколений, и
«рыночная» стоимость этих ре-
сурсов, происшедший в наши
дни раскол Атлантического Аль-
янса являются частью старого
мирового порядка, разрушав-
шего окружающую среду и ли-
шавшего себя будущего.

Мы стоим на пороге ново-
го мира, и сегодняшний ми-
литаризм Америки - не более
чем один из многих факторов
перехода к нему. И что бы ни
происходило, войну доллара
против евро сопровождают
не только бедствия, она, кро-
ме того, дает великий шанс
таким развивающимся стра-
нам, как Китай. Эта борьба
даст возможность создания
многополярного мира на бла-
го всех людей, которые хотят
жить в более справедливом
мире, доказательством чему
служат многолюдные мани-
фестации против войны за
нефть.

В скором времени может
оказаться, что за пропагандой
будущей войны уже нет того
блока, объединенного общим
мышлением, как это было
прежде. Вполне возможно,
что журналисты даже отой-
дут от своей обычной пропа-
ганды войны и, проникнув-
шись более достойными иде-
ями, будут нас информиро-
вать не о том, что желает слы-
шать «истеблишмент», а о
том, что происходит в дей-
ствительности, или, по край-
ней мере, руководствуясь
своей профессиональной
этикой, рассказывать о том,
что происходит.

В прицеле – евро?

БИТВА ЗА СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ
ФРАНЦИЯ ВСТУПАЕТ В ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ ПОЕДИНОК С СОЕДИНЕННЫМИ ШТАТАМИ

В понедельник Соединенные
Штаты устами госсекретаря Ко-
лина Пауэлла четко обозначили
свои дальнейшие действия в
иракском кризисе. Названа клю-
чевая дата - седьмого марта, ког-
да глава международных инспек-
торов Ханс Бликс должен пред-
ставить ООН свой очередной (и
скорее всего - последний) доклад
о ходе проверок. Сразу после это-
го, как можно было понять из слов
Пауэлла, США обвинят Багдад в
нежелании разоружаться и нач-
нут военные действия.

При этом Соединенные Шта-
ты считают «крайне полезным»,
чтобы предварительно Совет Бе-
зопасности ООН принял еще
одну, максимально жесткую ре-
золюцию, возлагающую всю от-
ветственность за неизбежную
войну на Саддама Хусейна.

Проект резолюции Вашингтон
обещает представить в ближай-
шие дни. Американцы дают по-
нять, что на сей раз не потерпят
затяжных дебатов. «Мы не можем
ждать два месяца», - отрезал Ко-
лин Пауэлл. Два месяца - нет, но
дней десять (как раз до седьмого
марта) Соединенные Штаты, по-
жалуй, подождут. За это время в
ход будет пущена «тяжелая артил-

лерия» - самые безотказные ар-
гументы, чтобы убедить большин-
ство членов Совбеза поддержать
проект резолюции.

Успех американской диплома-
тии отнюдь не предрешен. Расклад
сил в Совбезе далеко не очевиден.
Среди пяти постоянных членов СБ
три - Франция, Россия и Китай -
выступают против войны в Ираке.
Французы - решительно и громог-
ласно, угрожая в крайнем случае
воспользоваться правом вето. (В
понедельник глава французского
МИД Доминик де Вильпен в оче-
редной раз подтвердил: Париж не
видит необходимости в какой-либо
новой резолюции). Россияне и ки-
тайцы ведут себя более осмотри-
тельно, предпочитают не раздра-
жать американцев разговорами о
вето, но в то же время ясно дают
понять: за силовую акцию они го-
лосовать не станут.

Американцы уже заявили:
французское вето их не остано-
вит. Ярче всех выразился на сей
счет заместитель министра обо-
роны Ричард Перл: «Ни один пре-
зидент США не позволит, чтобы
американскую политику опреде-
лял Жак Ширак». В случае, если
резолюция не пройдет из-за
французского вето, Вашингтон
обвинит во всех бедах Ширака,
объявит неэффективным оонов-
ский механизм принятия реше-
ний и войну все равно начнет,
ссылаясь на поддержку большин-
ства членов Совбеза.

Но что произойдет, если этого
большинства не удастся собрать?
Согласно Уставу ООН, для приня-
тия резолюции необходимо, что-
бы за нее проголосовали 9 из 15
членов СБ - как постоянных, так и
непостоянных. Иными словами -
если хотя бы семь делегаций вы-
ступят против или воздержатся,
проект считается отвергнутым. Та-

кой поворот будет серьезным по-
ражением администрации Джор-
джа Буша, лишит ее важных про-
пагандистских козырей.

Пока американцы могут твер-
до рассчитывать на поддержку
трех членов Совбеза - Великоб-
ритании, Испании и Болгарии.

Почти наверняка не проголосуют
за новую антииракскую резолю-
цию Франция, Россия, Китай,
Германия и Сирия. А значит, все
решит мнение шести «колеблю-
щихся» - Анголы, Камеруна, Гви-
неи, Мексики, Чили и Пакистана
(последние три страны слишком
сильно зависят от США, чтобы
решиться на «мятеж»). Именно за
голоса «шестерки» и развернет-
ся в ближайшие дни поединок
между французскими и амери-
канскими дипломатами.

В Париже не скрывают, что
основные усилия направят на «ра-
боту» с африканскими делегаци-
ями, и в первую очередь с пред-
ставителями двух бывших фран-
цузских колоний - Камеруна и Гви-
неи. Если французы сумеют за-
ручиться поддержкой хотя бы
только этих двух государств, аме-
риканская резолюция не пройдет.

Но и в Вашингтоне едва ли
будут сидеть сложа руки. Как по-
казали последние региональные
конфликты и гражданские войны
в Африке, в борьбе за влияние
на Черном континенте американ-
цы, как правило, одерживают
верх над французами. Наиболее
красноречивый пример - Кот-д’И-
вуар. В этой стране, всегда ори-
ентировавшейся на Париж, про-
ходят многотысячные антифран-
цузские демонстрации. И над
толпой, проклинающей Жака Ши-
рака, реют звездно-полосатые
флаги Соединенных Штатов.

«Мы не можем ждать
два месяца»

Алжир пытается залечивать раны
м а с с о в ы х
убийств в селах
С и д и - Х а м е д ,
Сиди-Муса и
Бентальха на
равнине Митид-
жа (к востоку от
алжирской сто-
лицы) они отпра-
вились туда, не-
смотря на опас-
ность самим по-
пасть в засаду,
чтобы провести
эти сеансы нео-
тложного «деб-
рифинга» среди
жертв террора.
За время, про-
шедшее с тех

черных лет, появилась наци-
ональная программа оказания
психологической помощи: в
Алжире подготовлено 20 вос-
питателей, 100 психологов и
1500 школьных учителей, ра-
ботающих в наиболее труд-
ных районах. Открылись два
медико-психологических
центра, проведено несколько
социологических опросов в
сотрудничестве с алжирским
Национальным институтом
общественного здравоохра-
нения.

Мы вернулись в этот «тре-
угольник смерти», где про-
изошли самые крупные мас-
совые убийства. Сиди-Хамед
– одно из сел-мучеников. В
середине января 1998 года
здесь были убиты более ста
женщин, мужчин и детей, об-
щественные здания и школа
были сожжены. Сегодня
здесь царит все та же нище-
та, но от прошлого не оста-
лось и следа. Один из сотруд-
ников UNICEF Algerie тихо
говорит: «Даже не верится,
что здесь произошла боль-
шая резня». За три месяца
японское правительство по-
строило этот Центр ассоциа-
ций, оборудованный ЮНИ-
СЕФ. В его классы по ликви-
дации неграмотности и в
швейные мастерские с охо-
той идут девушки в мусуль-
манских платках. «Первым ус-
пехом было то, что удалось
вывести девушек из их зат-
ворничества, заставить их
общаться друг с другом. Они
18 месяцев не ходили в шко-
лу и теперь пришли в этот
центр с согласия родителей.
Но об убийствах они гово-

Четыре года спустя после
подписания договора о граж-
данском согласии в Алжире
все еще происходят теракты.
С начала 2003 года здесь по-
гибло 200 человек, а в 2002
году, по официальным дан-
ным, - 1329 человек. Однако
страна пытается облегчить
страдания жертв покушений
и тех, кто выжил в резне.
ЮНИСЕФ (Детский фонд
ООН) разработал медицинс-
кую программу для детей и
семей. Организация работает
в деревнях вместе с психиат-
рами, психологами, препода-
вателями и социальными ра-
ботниками.

12-летний Б. пережил на-
стоящий ужас: в сельской ви-
деотеке деревни Сиди-Ха-
мед, куда он пришел в 1997

году посмотреть кино, срабо-
тало самодельное взрывное
устройство, установленное
боевиками Вооруженной ис-
ламской группы (ВИГ). Очнув-
шись, он увидел, что лежит
под горой трупов, а боевики
приканчивают раненых, в том
числе его друга. Ему удалось
спастись. Выйдя из здания, он
узнал, что его братья и сест-
ры были зарезаны на глазах у
матери, дедушка и бабушка
тоже погибли. Психиатру уда-
лось постепенно восстано-
вить цепочку этих страшных
событий. Помогли учителя,
община, а еще – сеансы ри-
сунка и ролевые игры.

Девочке Ахлам в 1996 году
было девять лет. Ее отца обез-
главили у нее на глазах и по-
ложили голову на могилу на
сельском кладбище. Вскоре
после этого ее дом был раз-
рушен взрывом, и она поте-

ряла двух дядей и деда:
мать, младшая сестра и
сама Ахлам были ране-
ны. Сегодня ей 14 лет.
Она плохо учится, иног-
да убивает животных,
резко отзывается об
уцелевшей матери. К
ней применялись мето-
ды семейной и индиви-
дуальной терапии, но
Ахлам отказывается ри-
совать, она не хочет ни
видеть маму, ни разго-
варивать с ней.

Таких, как Ахлам или
Б. – детей, переживших
или видевших неимо-
верную жестокость, – в
Алжире десятки тысяч.
Им помогают государство,
крупные международные
организации вроде ЮНИСЕФ
и TPO Amsterdam, канадское
правительство и мелкие ме-
стные ассоциации, часто

очень бедные. С 1994 года, но
в широких масштабах – с 1997
года, за дело дружно взялись
алжирские психиатры, психо-
логи, социальные работники
и педиатры. Сразу же после

рить не хотят», – говорит нам
руководитель центра Аиша
Барки. Впрочем, 17-летняя
Каиза говорит, что в тот ян-
варский день была ранена
пулей в ногу. А другие де-
вушки? Каиза вдруг замолка-
ет, взгляд становится пус-
тым…

В десяти километрах к се-
веру, в центре бывшей коло-
ниальной плантации, бомба-
ми разрушены мачты элект-
ропередачи, поля стоят заб-
рошенные. В Сиди-Муса мы
посещаем отделение Алжир-
ского общества психологи-
ческих исследований (SARP):
здесь и в соседней деревне
Раис в ночь на 29 августа 1997
года большая группа нападав-
ших, одетых в афганскую
одежду, за четыре часа убила
более 200 человек. Боевика-
ми руководили трое эмиров
– выходцев из этого региона.
Два алжирских преподавате-
ля – Нуреддин Халед и Шери-
фа Буатта со своими колле-
гами тут же поехали в Сиди-
Муса по дороге, которая счи-
талась тогда в стране самой
опасной. «Автомобилисты,
едущие по ней, имеют один
шанс из двух остаться в жи-
вых», – писала в то время ал-
жирская El Watan. «Мы приеха-
ли в Сиди-Муса, принимали
женщин, детей, – рассказыва-
ет директор центра Шерифа
Буатта. – Часто травма нару-
шает семейную структуру.
Отец погиб, семья лишилась
источника доходов, роди-
тельский авторитет утрачен.
Многие семьи покинули свои
дома. Психологическая трав-
ма велика, это правда, но по-
вседневная жизнь тоже тяже-
ла»...

Врачам из SARP удалось
провести в Сиди-Муса и Дели-
Брахим социологический оп-
рос. Выяснилось, что 24,2 про-
цента жителей сел потеряли
во время резни одного или
нескольких родственников,
51,5 процента людских потерь
явились результатами наси-
лия. 24 процента выживших
испытывают сильные, а 33 про-
цента – очень сильные стра-
дания. У 37 процентов это
выражается в классическом
посттравматическом синдро-
ме, еще у 37 процентов – в
психических расстройствах, у
23 процентов – в депрессии…

Рисунок мальчика
из деревни Сиди-Хамед
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СЛУЖУ ГРУЗИИ!

22 февраля в Объединен-
ном учебном центре «Лило»
состоялся торжественный
выпуск первого потока офи-
церов-пограничников. Двад-
цать два человека, пройдя
курсы переподготовки, воз-
вращаются к местам служ-
бы в качестве командиров
застав. Это офицеры из ко-
мендатур «Ажара» и «Мес-
тиа» - те, кто несут службу
на высокогорных участках
Государственной границы
Грузии.

На территории погра-
ничной части «Лило» на ме-
сте бывших казарм вырос
Объединенный учебный
центр – светлое современ-

ное здание, кабинеты кото-
рого оснащены новейшей
компьютерной аппарату-
рой. Его строительство пол-
ностью профинансировала
турецкая сторона в рамках
соглашения о сотрудниче-
стве, подписанного между
пограничными ведомства-
ми Грузии и Турции в 1999
году.

На торжество прибыли
председатель Государствен-
ного департамента по охра-
не Государственной границы
Грузии генерал-лейтенант
Валерий Чхеидзе, началь-
ник Штаба пограничных сил
полковник Корнелий Салия,
заместитель председателя

Департамента генерал-
майор Давид Гулуа, началь-
ник Главной военной инс-
пекции Верховного главно-
командующего военными
силами Президента Грузии
генерал-майор Гиви Иуку-
ридзе, военный атташе Ту-

рецкой Республики Аднан
Гюлер и другие официаль-
ные лица.

Выпускникам были вру-
чены сертификаты и дипло-
мы. Занявшему первое ме-
сто по учебным показате-
лям майору Давиду Цанкаш-
вили диплом вручил лично
командующий Пограничны-
ми силами Грузии Валерий

Чхеидзе.
С поздравительным сло-

вом выступили Давид Гулуа,
Корнелий Салия и Аднан
Гюлер. Лейтмотивом выс-
туплений было то, что охра-
на Государственной границы
является приоритетным на-

правлением в защите безо-
пасности государства. Гене-
рал-майор Гулуа, в частно-
сти, сказал: «Помните, по-
граничник первым при-
нимает бой. Командир зас-
тавы ответствен за готов-
ность личного состава гру-
дью защитить свой участок
границы от любого незакон-
ного вторжения».

Сладкое «напутствие»

Майор Давид Цанкашвили

Командиры застав – в строю

Один за другим выходи-
ли вперед офицеры-погра-
ничники, в зале звучало:
«Служу Грузии!»

По окончании торже-
ственной церемонии в
Объединенном учебном
центре состоялся прием.
Представителям средств
массовой информации
предоставилась возмож-
ность ознакомиться с еще
одним учебным комплек-
сом, который начал функци-
онировать в 2000 году. Он
создан по стандартам НАТО,
программу обучения фи-

нансирует США. Начальник
учебного комплекса Тенгиз
Чхеидзе рассказал, что

здесь проходят подготовку
офицеры, служащие на кон-
трольно-пропускных пунк-
тах. Комплекс оснащен ком-
пьютерами, лингафонной
аппаратурой, здесь функ-
ционируют двухмесячные
курсы обучения английско-
му языку. Есть общежитие
и столовая.

- Аналогичного комплек-
са нет ни в одной из стран
СНГ, - сказал Тенгиз Чхеид-
зе. – Открытие Объединен-
ного учебного центра на
базе пограничной части
«Лило» - важный этап в ста-

новлении Пограничных сил
Грузии.

Наталья ФЕДОРОВА

- Россия придает особое
значение развитию отношений
со странами СНГ, - говорит Ни-
колай Шаулин. - Именно поэто-
му в дипломатических пред-
ставительствах стран Закавка-
зья учрежден пост представи-
теля Российского центра меж-
дународного сотрудничества.
Прежде всего для активиза-
ции работы в целях углубления
культурных взаимосвязей. Нас
беспокоит периодически воз-
никающая напряженность
между нашими странами, и
мы - в поисках путей улучше-
ния политического фона. По
нашему мнению, научно-куль-
турные и образовательные свя-
зи двух народов могут стать
важным фактором смягчения
напряженности, улучшения гру-
зино-российских отношений.
Ведь деятели культуры, ученые
- люди большей частью здра-
вомыслящие - могут оказать
влияние и на решение полити-
ческих проблем. Тем более, что
Грузия обладает значительным
культурным потенциалом, рос-
сияне любят грузинских пред-
ставителей духовной сферы,
носителей лучших качеств на-
ции.

- Расскажите о Российском
центре международного науч-
ного и культурного сотрудни-
чества при МИД...

- Существовала в советские
времена такая организация –
Всероссийское общество куль-
турных связей (ВОКС). Позднее
оно преобразовалось в Союз
советских обществ дружбы и
культуры связей – ССОД. Орга-
низация показала тогда много
хороших примеров участия на-
родной дипломатии в культур-
ных программах. После распа-
да Союза ССР ССОД оказался
без государственной поддерж-
ки и превратился в обществен-
ную организацию – Российс-
кую ассоциацию международ-
ного сотрудничества. Позднее
был создан Российский центр
международного научного и
культурного сотрудничества
при правительстве РФ, сокра-
щенно - Росзарубежцентр. Уже
долгое время его возглавляет
первая в мире женщина–кос-
монавт, выдающийся обще-
ственный и государственный
деятель, обладательница титу-
ла «Женщина планеты» Вален-
тина Терешкова. С февраля
организация, ранее бывшая в
ведении правительства Рос-
сии, переподчинена МИДу –
для более эффективного про-
ведения политики в области
культуры, науки, образования
и делового сотрудничества. В
странах дальнего зарубежья у
Росзарубежцентра существует
развитая инфраструктура –
российские центры науки и
культуры.

- Каковы приоритетные на-
правления вашей работы?

- Один из наших главных
приоритетов – расширение
культурных, научных, образо-
вательных и деловых связей.
Российский центр будет спо-
собствовать активизации куль-
турного обмена между пред-
ставителями духовной сферы,
специалистами различных об-
ластей общественной жизни.

Проблема

Тбилисские улицы:
ямы да ухабы

Это раньше в столице
были улицы престижные и
не очень. А теперь – просто
уравниловка какая-то: вез-
де ямы да ухабы. «Состоя-
ние дорог иначе, как пла-
чевным, не назовешь», –
скажет на пресс-конферен-
ции руководитель предста-
вительства Аджарской ав-
тономии в Тбилиси, член
Парламента Грузии Гамлет
Чипашвили.

Вспомнили на встрече
Германию, где и подземные
коммуникации, и асфальт
имеют... гарантийный срок.
К примеру, подземные ком-
муникации рассчитаны на
сто лет, а наземный покров
- на 90. Они лишь в чрезвы-
чайных ситуациях могут не
выдержать испытания. Но и
в таких случаях муници-
пальные власти несут за это
ответственность.

На пресс-конференции
назывались конкретные
тбилисские улицы, на кото-

рых весьма затруднено дви-
жение. Так, на улице Киндз-
мараульской нет освеще-
ния, и в вечернее время
разглядеть ухабы на дороге
просто невозможно. Итог –
несколько автомобильных
аварий. Жильцы не раз об-
ращались в соответствую-
щие подразделения мэрии,
но безрезультатно. Нелли
Аргвиани – представитель
одной из неправитель-
ственных организаций -
взяла на себя миссию ока-
зать помощь людям...

О плохом состоянии до-
рог жилого массива «Афри-
ка» рассказал Тариэл Босто-
ганашвили. По ним тяжело
передвигаться даже пеш-
ком. И это, несмотря на то,
что ремонтные работы все
же проводятся, а улицы все
равно очень быстро прихо-
дят в негодность. Вывод -
необходим контроль за ка-
чеством ремонтных работ...

Представитель неправи-
тельственной организации
«Самгори» Гулико Зумбад-
зе считает, что экономить
на ремонте дорог нельзя,
средства, выделяемые го-
родским бюджетом, следу-

ет тратить полностью. Не
«грея на этом руки». Наблю-
даются немало финансовых
нарушений именно в этой
сфере городского хозяй-
ства. По ее мнению, конт-
роль за качеством ремонта
должны осуществлять жиль-
цы...

Заведующий кафедрой
автомобильных дорог Гру-
зинского технического уни-
верситета, профессор Да-
вид Бурдуладзе отметил,
что состояние дорог в стра-
не является предметом
пристального внимания
ученых. Однако «мы вряд ли
чем можем помочь практи-
кам, которые плохо финан-
сируются, а если и выделя-
ются средства, то они недо-
статочны или нерентабель-
но расходуются. Можно
смело сказать, что за про-
шедшие годы в строитель-
стве автомобильных дорог
ровным счетом ничего не
сделано». Ученый подчерк-

нул, что отсутствие культу-
ры производства, наруше-
ние технологических про-
цессов, естественно, отра-
жаются на качестве мате-
риалов, применяемых в
строительстве дорог. Хотя
качество асфальта сейчас
намного лучше, чем в неда-
леком прошлом.

Как сказал председатель
постоянно действующей ко-
миссии Тбилисского сакре-
було по социальным вопро-
сам Иосиф Шатберашви-
ли, «нынешнее состояние
дорог в Тбилиси не выдер-
живает никакой критики. В
прошлом году на их ремонт
было выделено четыре с по-
ловиной миллиона лари, в
этом году – столько же. Ста-
вится вопрос: в полной ли
мере вкладываются эти
средства в дорожное стро-
ительство? Ответить на этот
вопрос очень трудно при
отсутствии контроля. Равно
как вовремя установить
уровень качества и надеж-
ности проводимых работ».

Это понятно. Но дальше
что?

Джильда
ИВАНИШВИЛИ

Эх, дороги...

Интервью

«МЫ СТРЕМИМСЯ К РАВНОПРАВНОМУ,
ВЗАИМОВЫГОДНОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ!»

Беседа корреспондента «СГ» с советником посольства Российской Федерации
в Грузии, представителем Российского центра международного научного

и культурного сотрудничества при МИД России Николаем ШАУЛИНЫМ
Предполагаем проводить куль-
турные форумы, «круглые сто-
лы», конференции, содейство-
вать связям грузинских непра-
вительственных организаций с
аналогичными российскими.
Центр будет придавать боль-
шое значение поддержанию

интереса к русской культуре,
русскому языку как к важному
фактору межнационального об-
щения.

Мы предлагаем создать ин-
фраструктуру для более эф-
фективного сотрудничества.
Один из главных ее элементов
– это Российский центр науки
и культуры. В Москве уже со-
здан аналогичный Грузинский
центр, и ему передано здание
на  Арбате. И мы уже чувству-
ем поддержку со стороны гру-
зинской исполнительной вла-
сти. Хочется сказать добрые
слова в адрес МИД, Министер-
ства культуры Грузии, которые
с пониманием и интересом от-
неслись к нашей идее. Но сна-
чала необходимо создание пра-
вовой базы. В настоящее вре-
мя вместе работаем над про-
ектом Межправительственно-
го соглашения об учреждении
информационно-культурных
центров. Естественно, оно за-
висит от «большого» договора.
А мы готовим для этого почву,
чтобы при его подписании уже
могли представить первый,
может быть, уже согласован-
ный, вариант проекта соглаше-
ния. Конечно, ждать немедлен-
ной реализации нашей идеи
преждевременно. Надеемся на
помощь в поиске помещения,
рассчитываем на понимание и
поддержку общественных орга-
низаций, которые смогут вне-
сти значительный вклад в раз-
витие культурных взаимосвя-
зей.

Во время встречи Чрезвы-
чайного и Полномочного По-
сла России в Грузии Владими-
ра Чхиквишвили с интеллиген-
цией Грузии им была озвуче-
на идея создания культурного
фонда развития, а также Рос-
сийского университета или
колледжа. Заинтересованы мы
и в развитии молодежных свя-
зей. Свежие интересные идеи
высказывают молодые пред-
ставители Союза грузино-рос-
сийской дружбы. Хорошее впе-
чатление производит органи-

зация «Мзиури», выступившая
с инициативой установления
связей с молодежными орга-
низациями России и даже
пригласившая группу россий-
ских детей отдохнуть в Грузии.
Причем она готова взять на
себя  все расходы, связанные

с пребыванием гостей. Нас
радует этот подход, потому
что посольство выступает
за равноправное взаимо-
выгодное сотрудничество.
Вклад должны вносить обе
стороны, учитывая новые
реалии рыночных отноше-
ний. Кстати, и российское
посольство, в свою оче-
редь, планирует пригла-
сить в Россию этнических
грузин.

Обнадеживает, что моло-
дежь понимает, как нужно
поступать в новых обстоя-
тельствах, диктуемых жиз-
нью. Так, представители
Союза грузино-российской
дружбы готовы изыскивать
средства, чтобы частично
финансировать проекты,
рождающиеся у них же. И
мы со своей стороны помо-
жем. У представителей

русскоязычного населения
тоже созревает идея о созда-
нии совместной материаль-
ной базы для реализации ка-
ких-то проектов. Надеюсь, при
верном понимании нынешней
ситуации мы сдвинем камень
с мертвой точки. Повторяю,
мы очень рассчитываем на мо-
лодежь, на ее инициативу и
новое мышление.

- Какие формы взаимодей-
ствия вы считаете наиболее
приемлемыми и перспектив-
ными?

- Хотелось бы надеяться, что
наша идея о создании инфра-
структуры – центра, российс-
кого университета или коллед-
жа, а также фонда будет все-
таки осмыслена грузинской
стороной и получит поддерж-
ку. А пока мы пытаемся орга-
низовывать научно-практичес-
кие конференции, «круглые
столы». Назрела необходи-
мость проведения научно-прак-
тической или научно-методи-
ческой конференции по вопро-
сам русского языка. В этом за-
интересованы как вузы, так и
школы Грузии. Со стороны по-
сольства прилагаются усилия,
чтобы в конфедерации приня-
ли участие представители Ин-
ститута русского языка имени
Пушкина, Министерства обра-
зования России и других ву-
зов. Предполагаем проведение
данного мероприятия в масш-
табах всей Грузии. Важно, что
идея о конференции исходит
не от посольства. Мы просто
оказываем содействие. Это и
есть ростки новых отношений
в укреплении связей в облас-
ти образования.

Хотим также положить на-
чало традициям проведения
культурных мероприятий на
базе посольства. Уже прошел
с успехом вечер, посвященный
Пушкину. В рамках празднова-
ния трехсотлетия Санкт-Петер-
бурга планируются вечер рус-
ского романса, показ моно-
спектакля по произведениям
поэтов «Серебряного века», а

также выступления петербург-
ского певца Петра Мигунова,
которые состоятся в Большом
зале Тбилисской государствен-
ной консерватории и в россий-
ском посольстве.

В наших планах – активиза-
ция межвузовских связей.
Имею в виду студенческий об-
мен, обмен преподавателями,
создание соответствующих
подразделений на базе как
российских, так и грузинских
вузов, а также сотрудничество
по примеру МГИМО и ТГУ, рас-
ширение контактов МГУ и ТГУ,
других высших учебных заве-
дений. В мае в Москве предпо-
лагается проведение грандиоз-
ного форума выпускников со-
ветских и российских вузов.
Планируется аналогичное ме-
роприятие для стран СНГ. Одна
из форм нашей работы – про-
ведение олимпиад по разным
предметам, конкурсов учите-
лей русской словесности, мо-
лодежно-спортивных меропри-
ятий в рамках СНГ.

В конце февраля в Москве
пройдет международная кон-
ференция  молодежи «За здо-
ровый образ жизни». Возмож-
но участие в ней и грузинских
представителей.

- Наверное, визовый режим
мешает осуществлению мно-
гих планов?

- Безусловно, он является
барьером для развития со-
трудничества.

- Одним из главных направ-
лений вашей работы являют-
ся соотечественники...

- Конечно, они находятся в
трудном материальном поло-
жении, обусловленном общей
ситуацией в Грузии. Посоль-
ство старается оказывать со-
отечественникам гуманитар-
ную и консультативную по-
мощь, разъяснять политику
России в отношении русской
диаспоры, а также содейство-
вать в реализации прав сооте-
чественников в соответствии
с международным законода-
тельством. Объект нашего вни-
мания – участники Великой
Отечественной войны, кото-
рым посольство тоже помога-
ет. При этом для нас не имеет
значения национальность ве-
терана. Нам дорог вклад каж-
дого  в победу над фашизмом.
Помимо этого, мы оказываем
соотечественникам экстрен-
ную медицинскую помощь,
организуем отдых детей в Рос-
сии... Конечно, соотечествен-
ники разрознены, и посольство
хочет им немного помочь в
осознании своего места и
роли в общественной жизни.
Радует, что у них есть хороший
потенциал, полезные идеи, ко-
торые можно использовать в
плане расширения сотрудниче-
ства России и Грузии, оздоров-
ления российско-грузинских
отношений.

- Вы недавно приехали в
Грузию. Каковы ваши первые
впечатления?

- Произвели сильное впе-
чатление доброта и дружелю-
бие грузин, их природный ар-
тистизм и обаяние, высокий
культурный уровень. А еще –
великолепный ландшафт!

Инна БЕЗИРГАНОВА

ССГ ПРИМЕТ УЧАСТИЕ
В ВЫБОРАХ В СОСТАВЕ БЛОКА

«Союз граждан Грузии» примет участие в осенних пар-
ламентских выборах в составе предвыборного блока. Об
этом заявил журналистам заместитель председателя СГГ,
руководитель предвыборного штаба партии, парламента-
рий Ираклий Гогава. По его словам, на заседании был об-
сужден вопрос, связанный с подготовкой к предстоящим
парламентским выборам.

А руководитель Социалисти-
ческой партии, вице-спикер
парламента  Вахтанг Рчеулиш-
вили заявляет, что вопрос со-
здания «Союзом граждан» и
«Социалистами» предвыборно-
го блока практически решен, и
он преобразуется в широко-
масштабное движение. В ин-
тервью Прайм-Ньюс Рчеулишвили заявил, что вместе
с Президентом Эдуардом Шеварднадзе и Государствен-
ным министром Автандилом Джорбенадзе принято ре-
шение о создании двухсубъектного предвыборного
блока «по принципу «открытых дверей». Лидер социа-
листов заявил, что желал бы видеть в этом блоке мно-
гие партии, в первую очередь, «Промышленников». Рче-
улишвили приветствовал бы участие в блоке движе-
ния «Возрождение».

Как сказал журналистам председатель СГГ Государ-
ственный министр Автандил Джорбенадзе, консультации
ведутся со многими политическими силами, и блок фор-
мируется интересный. Вопрос о его названии, вероятно,
будет решен на совместном собрании руководящих ор-
ганов обеих партий. Основой предвыборной программы
блока станет ежегодный доклад Президента Эдуарда Ше-
варднадзе парламенту осенью прошлого года.

«AES-МТКВАРИ»
ЗАПУСКАЕТ «ХРАМИ-II»

Энергораспределительная компания «AES-Мтквари» на-
мерена к концу недели запустить агрегаты гидроэлектро-
станции «Храми-II», остановленной десять дней назад из-
за аварии.

После запуска «Храми-II» мощ-
ность энергосистемы Грузии увели-
чится на 40 МВт. Впрочем, как зая-
вили Интер-Пресс в AES, подклю-
чение  «Храми-II» к энергосистеме
не исправит кризисной ситуации,
сложившейся в стране, так как де-
фицит электроэнергии составля-
ет 150 МВт.

ОЧЕРЕДНАЯ АВАРИЯ
НА ЛЭП «КАВКАСИОНИ»

Подача электроэнергии в понедельник в Грузии была све-
дена до нуля в связи с аварией на линии электропередачи
«Кавкасиони». Об этом Прайм-Ньюс сообщили в компании
«Пирвели лоби» - официального лоббиста тбилисской элек-
трораспределительной компании «AES-ТЭЛАСИ».

По их информации, авария
на ЛЭП «Кавкасиони» произош-
ла в 13 часов семь минут, что
вызвало автоматическое от-
ключение девятого энерго-
блока, а также агрегатов Хра-
миГЭС. В связи с этим подача
электроэнергии в Грузии пре-
кратилась даже жизненно
важным объектам, в том чис-
ле Тбилисскому метрополитену. Как сказали в «Пирве-
ли лобби», примерно в 15 часов 15 минут ЛЭП «Кавкаси-
они» была восстановлена, однако подача электроэнер-
гии в столицу пока происходит не полностью.

ПРОБЛЕМА «ДЕДОВЩИНЫ»
В ГРУЗИНСКОЙ АРМИИ

Помощник Народного защитника по делам военнослу-
жащих Нодар Ефремидзе заявляет, что проблема неус-
тавных отношений в грузинской армии - так называемой
«дедовщины» - в последнее время принимает все более
актуальный характер.

Как сказал Прайм-Ньюс Ефремидзе, большинство со-
вершаемых военнослужащими преступлений связано
именно с «дедовщиной». Подтверждением этого явля-
ется статистика убийств и самоубийств в рядах Воору-
женных Сил Грузии, фактов дезертирства. В отличие от
Советской армии, где проблемы возникали между но-
вобранцами и старослужащими, в Вооруженных Силах
Грузии оно имеет совершенно иной характер. В частно-
сти, по словам Ефремидзе, в рядах Грузинской армии
присутствует элемент неписанных тюремных законов.
В то же время, по его словам, «дедовщина» затрагива-
ет не все воинские части - в подразделениях, где воен-
нослужащие проходят службу на контрактной основе,
этой проблемы не существует. Нодар Ефремидзе счи-
тает, что единственным вариантом искоренения «де-
довщины» является создание профессиональной армии
и отказ от призывов.

ВСТРЕЧА ПАРЛАМЕНТАРИЕВ
ГРУЗИИ, АЗЕРБАЙДЖАНА

И АРМЕНИИ

Свыше 30 парламентариев Грузии, Азербайджана и
Армении примут участие в назначенной на 26-28 фев-
раля в Тбилиси встрече в рамках парламентской ини-
циативы стран Южного Кавказа.

Как сообщили Прайм-Ньюс в Департаменте прессы
и информации Парламента Грузии, встреча начнется од-
нодневной конференцией «Южный Кавказ и Европа»,
на которой будут представлены также европейские ин-
ституты, в том числе Совет Европы, председатель
офиса ОБСЕ, Евросоюз и Парламентская ассамблея
НАТО. Второй день будет посвящен четырехсторонним
встречам, а в заключительный день форум парламен-
тариев Южного Кавказа обсудит последующие планы.
Парламентская инициатива стран Южного Кавказа обес-
печит процесс диалога между парламентами Азербай-
джана, Армении и Грузии.

ТБИЛИССКОМУ МЕТРОПОЛИТЕНУ
НАНЕСЕН СЕРЬЕЗНЫЙ УЩЕРБ

Частые отключения электроэнергии в течение пос-
ледних дней нанесли серьезный ущерб Тбилисскому
метрополитену.

Как сообщает Интер-Пресс, при отключении
электроэнергии насосы, откачивающие воду из
тоннелей метро, отключаются, и до включения
вспомогательных генераторов на путях скаплива-
ется вода, что   серьезно повреждает ходовые час-
ти вагонов.
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Ворота в параллельные мирыВорота в параллельные миры

Недавно в печати про-
мелькнули сообщения об
обнаружении магнитной
аномалии в Антарктиде, в
районе озера Восток, и о
том, что именно там нахо-
дится вход в подземное
царство Земли. Вновь за-
говорили об адмирале Ри-
чарде Бэрде, пытавшемся
раскрыть тайны полюсов
планеты. Последний со-
вершил несколько экспе-
диций в район Южного по-
люса в 40-50-х годах про-
шлого века. Что же он ис-
кал?

Существует гипотеза,
что Земля полая, а на по-
люсах находятся входы в
подземный мир, населен-
ный разумными суще-
ствами. Очевидно, такой
вход и искал американс-
кий адмирал. Однако
ошибка заключалась в
том, что Бэрд представлял
себе этот вход в виде како-
го-то вполне реального
тоннеля или шахты. На са-
мом деле это всего лишь
энергетическое образова-
ние, которое нельзя потро-
гать руками...

По мнению некоторых
исследователей паранор-
мальных явлений, в райо-
не озера Восток находится
нечто, излучающее в окру-
жающее пространство
электромагнитные, а мо-
жет быть, и пока еще не
открытые гравитационные
волны. Измерения, прове-
денные с помощью аппа-
ратуры, расположенной на
околоземных спутниках,
показали, что источник
волн, являющийся своеоб-
разным радиомаяком, на-
ходится подо льдом, а не
под Землей. Именно это
загадочное устройство со-

здает магнитную аномалию
в Антарктиде. Есть данные,
что во времена Бэрда уст-
ройство находилось под
Землей, что и породило ги-
потезу о полой планете и
подземных жителях.

На самом деле в районе
озера Восток находится те-
лепортал, энергетические

ворота в параллельные
миры. Войдя в них, можно
попасть в параллельную
Вселенную или оказаться в
отдаленном уголке космоса.
Можно путешествовать во
времени и получить доступ
к любой информации.

Известные уфологи нео-
днократно указывали на то,
что НЛО часто появляются
над Антарктидой и в приле-
гающих районах океана.
Откуда же прилетают эти
объекты? Вполне вероятно,
что не из открытого космо-
са, а из тех самых таин-
ственных энергетических
ворот. Магнитная анома-
лия, как маяк, указывает ко-
раблям наших гостей, куда
лететь, чтобы возвратиться
в родную Вселенную. Излу-
чение, исходящее из источ-
ника в Антарктиде, подни-
мает летательные аппара-
ты, сколь угодно тяжелые, и
переносит их в любую точ-
ку на планете. НЛО не лета-
ют в атмосфере, сжигая
топливо подобно самоле-
там. Их переносит волновой
энергетический луч, исхо-

дящий из телепортала.
Телепорталы, подобные

антарктическому, по-види-
мому, существуют в разных
уголках планеты. Некоторые
вполне материальны и ви-
димы. Другие являются
волновыми энергетически-
ми образованиями, и их
нельзя потрогать руками,

тем не менее они ре-
ально существуют.
Есть энергетические
ворота, созданные
самой природой, а
есть рукотворные, на-
пример, египетские и
инкские пирамиды,
Стоунхендж и другие.
В последнее время
все больше обнару-
живается магнитных
аномалий, таковые
зафиксированы чуть
южнее острова Ме-
норка в Средиземном
море, в Гранд Каньоне
в США, на севере
Гренландии, в океане
у побережья Чили.
Возможно, именно в
этих местах находят-
ся телепорталы. Све-
дения о последних, в
том числе точные ко-
ординаты местонахожде-
ния, правительства всех
стран стараются засекре-
тить, так же, как и сведения
об НЛО. Ведь владение уни-
кальной техникой переме-
щения во времени и про-
странстве, получение дос-

тупа к любой информации
открывает путь к овладе-
нию миром. Именно поэто-
му сведения о телепорталах
редко появляются в печати
и, как правило, искажены и
противоречивы.

Войдя в телепортал, че-
ловек или любой другой
материальный объект ока-

зывается в другом измере-
нии. В 90-х годах прошлого
века много писали об Эдвар-
де Менсоне, якобы видев-
шем «энергетические коко-
ны», которыми окутаны все
люди. По мнению Менсона,
коконы являются телом че-

ловека в четвертом измере-
нии. Провидца поспешили
объявить шарлатаном, а в
1996 году он неожиданно
исчез. Вполне вероятно,
что Эдвард шагнул в теле-
портал и оказался в другой
Вселенной. Есть сведения о
людях, подобных Менсону,
появившихся в последние

годы в разных странах. Не-
которые из них видят целые
города, огромные светящи-
еся здания, башни и купо-
ла. Все эти сооружения на-
ходятся в другом измере-
нии, в мире, параллельном
нашему.

Счастливчики, вошед-
шие в телепортал и вернув-
шиеся, рассказывают о
странном свете, льющемся
ниоткуда. Подобный свет,
не имеющий источника,
иногда видят археологи в
древних захоронениях и
тоннелях пирамид. Энерге-
тические вибрации, сход-

ные с излучением те-
лепорталов, создают
этот свет из темноты.
Световые пузыри и
призраки, которые
иногда удается сфо-
тографировать, име-
ют ту же самую при-
роду, что и вышеопи-
санные коконы вокруг
тел людей и светящи-
еся города. Некото-
рые сплавы, будучи
облученными энерги-
ей телепорталов, так-
же начинают светить-
ся. Именно такими
сплавами покрыта
внутренняя поверх-
ность полых камер в
древних пирамидах. К
сожалению, под дей-
ствием электрическо-
го или солнечного све-
та подобные сплавы

распадаются, и сделать хи-
мический анализ их соста-
ва невозможно.

Многие из тех людей, ко-
торых мы считаем душевно-
больными, на самом деле
находятся в другом измере-
нии, поэтому их поведение

и кажется нам странным.
Возможно, желудочно-

кишечный тракт некоторых
людей способен выделять
из обычной пищи и воды
специальные вещества, ко-
торые способны перенести
человека в четвертое изме-
рение. По аналогии с теле-
порталами такие вещества

можно назвать химиопорта-
лами. Люди с такими спо-
собностями организма, ча-
сто неосознанно, оказыва-
ются в другой реальности,
где встречаются с суще-
ствами, населяющими па-
раллельные миры, называ-
емые на Земле духами, бо-
гами или пришельцами.
Людей, обладающих такой
способностью, в разные
эпохи называли святыми,
шаманами, колдунами, яс-
новидящими, медиумами,
юродивыми и т.д. Некото-
рые из них пользовались
своими необычными талан-
тами, чтобы достичь опре-
деленной власти и матери-
ального благосостояния.

Люди, сумевшие разло-
жить свое тело на кирпичики
и собрать его вновь, с помо-
щью телепорталов или хи-
миопорталов, могут, управ-
ляя энергией, «чинить» свое
заболевшее тело. Ведь изве-
стно, что причина всех бо-
лезней кроется в разбалан-
сировке энергетического
каркаса человека. Отсюда
следует, что, если мы на-

учимся пользоваться теле-
порталами и химиопорта-
лами, то сможем вылечи-
вать смертельные болезни.

В июле 2002 года амери-
канский журнал «Вестник
парапсихолога» опублико-
вал интервью с Колином
Вейном, больным СПИ-
Дом, который вошел через
телепортал в параллельную
Вселенную и, вернувшись,
оказался совершенно здо-
ровым. Во Франции Андре
Минье чудесным образом
излечился от саркомы.
Врачи лишь разводят рука-
ми. Сам Андре не помнит,
чтобы в его жизни случа-
лось что-нибудь необычное.
Скорее всего этот случай
объясняется тем, что Ми-
нье вошел в телепортал, не
успев осознать этого, ведь
мозг человека обладает
фильтрующей способнос-
тью. Ту информацию, кото-
рая, по мнению человека, не
может существовать в дей-
ствительности, мозг про-
сто не воспринимает. По-
этому Андре забыл то, что с
ним произошло.

У парапсихологов и ис-
следователей аномальных
явлений существование
телепорталов не вызывает
сомнений. Однако широ-
кая общественность об
этом почти ничего не зна-
ет. Не знает или не дают
узнать?..

Если бы этим явлением
заинтересовались серь-
езные ученые и освоили
проход через энергетичес-
кие ворота, человек мог
бы не только излечиться
от страшных болезней, но
и путешествовать в беско-
нечных мирах параллель-
ных вселенных.

«Курьер»

Тихоокеанское тече-
ние «Эль-Ниньо» имеет
тот же возраст, что и сам
океан. «Эль-Ниньо» цик-
личен и появляется раз в
несколько лет, но другие
явления, возникшие в
недавнее время, сказы-
ваются катастрофичес-
ким образом на эконо-
мике и окружающей сре-
де. Колебания атмосфер-
ного давления над Тихим
океаном начались в июле
1997г., и к началу 1998г.

«Эль-Ниньо»
«Эль-Ниньо» -

сверхтёплое течение в Тихом океане

Годы, в которые был зафиксирован «Эль-Ниньо»*:
1864, 1871, 1877-1878, 1884, 1891, 1899, 1911-1912,

1925-1926, 1939-1941, 1957-1958, 1965-1966, 1972, 1976,
1982-1983, 1986-1987, 1992-1993, 1997-1998.

В Амазонии «Эль-Ниньо» вызвал мощнейшие лесные
пожары.

Последний «Эль-Ниньо» принес огонь в леса Филиппин.

нанесённый ими ущерб
оценивался в 33 млрд.
долларов. 5000 человек
погибли от наводнений,
засухи и эпидемий, а так-
же от голода, вызванно-

го неурожаем. В Индоне-
зии и Малайзии земля
высохла настолько, что
разводимый человеком
огонь стал стремительно
распространяться, при-
ведя к более чем 100 по-
жарам и охватив смогом
обширные районы Юго-
Восточной Азии. В то же
время из-за «Эль-Ниньо»
усилились пожары в тро-
пических лесах Амазо-
нии.

Американские ученые до-
казали, что полиции ничего не
стоит убедить людей в том,
что они были свидетелями
чего-то, что не происходило
в действительности, - просто
им нужно внушить ложные
воспоминания.

Более трети людей подда-
ются внушению ложных воспо-
минаний. К такому выводу при-
шла Элизабет Лофтус, про-
фессор психологии Универси-
тета Калифорнии. Ее экспери-
менты позволяют объяснить,
например, почему столь боль-
шое число жителей Вашингто-
на заявили, что видели в тех
районах города, где в прошлом
году «работал» серийный снай-
пер, белый фургон. На самом
деле снайперы пользовались
Chevrolet Caprice темного цве-
та, а никакого белого фургона
не было и в помине.

«Откуда взялся этот белый
фургон? - задается вопросом
профессор Лофтус. - Он по-
явился после того, как кто-то
в СМИ сказал, что снайпер
ездит на белом фургоне.
Вдруг вся страна начинает
искать белый фургон, которо-

Во время допросов свидетелям могут внушать ложные воспоминания
го, может быть, вообще не су-
ществует».

В ходе одного из экспери-
ментов Лофтус внушила
группе добровольцев, бывав-
ших в детстве в Диснейлен-
де, ложное воспоминание о
том, что во время посещения
Диснейленда им удалось по-
жать руку Багсу Банни.

«Мы пытались найти пути
внушения воспоминаний о
том, чего никогда не проис-
ходило, - рассказывает Лоф-
тус. - Мы должны были заста-
вить людей поверить в то, что,
когда они были в Диснейлен-
де, им удалось пожать руку
Багсу Банни. Но Багс никоим
образом не мог оказаться в
Диснейленде - это персонаж
кинокомпании Warner Bros» .

И все же по окончании вну-
шения 36% участников экспе-
римента рассказали, что они
жали руку Багсу в Диснейлен-
де.

Как замечает профессор,
в практике правоохранитель-
ных органов часто бывают си-
туации, когда они откровен-
но лгут людям, с которыми
беседуют. Они говорят: дру-

гой свидетель утверждает,
что видел вас там-то и там-
то… То есть идут на обман,
надеясь на то, что он приве-
дет к признанию. Лофтус
предупреждает, что такие

методы ведения допроса, на-
меренно или непреднаме-
ренно, являются подобием
внушения или гипноза и к ним
нужно относиться с большой
осторожностью.

О доказательствах суще-
ствования НЛО спорили, спо-
рят и будут спорить (пока
ОНИ не прилетят и не дадут
интервью – либо пока не вым-
рут все спорщики). В ходе
жарких дискуссий обще-
ственное мнение раздели-
лось на два лагеря: одни свя-
то убеждены, что внеземные
цивилизации имеют место
быть и их загадочные транс-
портные средства периоди-
чески мелькают в поле зре-
ния землян; другие упорно
клеймят любые доказатель-
ства существования НЛО как
фальшивки» или «плоды не-
здоровой фантазии». Основ-
ное отличие первых от вто-
рых в том, что приверженцы
версии о существовании «зе-
леных человечков» действу-
ют куда активнее, чем скеп-
тики. Чего стоит, к примеру,
инициатива организации
RUFORS, месяц назад потре-
бовавшей от Президента Пу-
тина четко и ясно ответить
соотечественникам, водятся
или нет инопланетяне на тер-
ритории Российской Федера-
ции. Не менее решительны и
действия иностранных люби-
телей непознанного. Если
помните, «Yтро» писало о пре-
фекте южноамериканского
города Бокавио ду Сул, кото-
рый планировал построить на
находящейся в его управле-
нии территории специальный
аэродром для летающих таре-
лок.

Между тем «свидетель-
ства очевидцев», доказываю-
щие существование НЛО,
множатся с каждым днем.

Одним из свежих аргумен-
тов в пользу существования
«тарелочек» стал случай в
Киргизии. Некто Кольбек
Рыспаев вместе со своей се-
мьей, возвращаясь из гостей
в ночь на 13 января, ехал по
высокогорной трассе Бишкек
– Ош. Примерно в три часа он
стал свидетелем необычного
зрелища: на небе отчетливо
были видны два загадочных
летательных объекта, по
форме очень напоминающие
традиционные описания НЛО.
Вначале семейство Рыспае-
вых приняло зависшие в не-
бесах штуковины за самоле-

Последнее
явление НЛО народу

ты антитеррористичес-
кой коалиции, однако
затем у Кольбека воз-
никли смутные сомне-
ния на этот счет. Он ре-
шил заснять все проис-
ходящее на имевшую-
ся у него видеокамеру.
Получился восьмими-
нутный материал, кото-
рый затем был проде-
монстрирован пред-
ставителям местных

СМИ. Как заявили сотрудни-
ки газеты «Вечерний Бишкек»,
«в ночном небе отчетливо
видны два ярко светящихся
неопознанных летающих
объекта, которые по форме
действительно очень сильно
напоминают классическую
летающую тарелку пришель-
цев».

Впрочем, независимо от
того, что именно летало и
светилось в ночном небе
вблизи Бишкека, расстановка
сил, поддерживающих и оп-
ровергающих версию о суще-
ствовании внеземных циви-
лизаций, вряд ли изменится.
Верующим ничего доказы-
вать и так не нужно, а заяд-
лый скептик даже живого
инопланетянина, машущего
ему лапкой из-за соседнего
столика в «Макдональдсе»,
назовет «паршивым голли-
вудским спецэффектом».

«УТРО»

Человек и его цвет
Знаменитый швейцарский психиатр

Макс Люшер ввел в науку понятие хромо-
тип (цветовой тип поведения), который в
значительной степени обусловливается ге-
нетическими факторами. Люшер условно
разделил людей на красных, синих, жел-
тых и зеленых. Говорят, что изначально
свои исследования ученый проводил по
заданию рекламной фирмы. Однако, осоз-
нав всю сложность проблемы, стал разра-
батывать ее фундаментально и установил,
что восприятие того или иного цвета зави-
сит от эмоционального состояния индиви-
да.

Люшер полагал, что восприятие цвета у
человека сформировалось в результате
образа жизни и взаимодействия с окружа-
ющей средой на протяжении длительного
исторического периода. Сначала жизнь че-
ловека определялась главным образом дву-
мя факторами, не подлежащими произ-
вольному изменению: ночью и днем, све-
том и тьмой. Ночь означала условия, когда
активная деятельность прекращалась, день
требовал активных действий – поиска пищи,
обустройства. Отсюда темно-синий цвет ас-
социировался с ночным покоем, а желтый –
с солнечным днем и его заботами. Красный
цвет напоминал о крови, охоте, пламени.

Зеленый ассоциировался с зеленью при-
роды, уверенностью и безопасностью. От-
ношение к цвету определялось характером
жизнедеятельности многих поколений, об-
ретая устойчивость, а любое проявление
жизнедеятельности, в свою очередь, все-
гда сопровождалось тем или иным эмоцио-
нальным состоянием. Поэтому и отношение
к цвету было и осталось эмоциональным.
Итак, посмотрим, что представляет собой
каждый хромотип.

Синие люди стремятся к успокоению,
гармонии, единению. Больше всего они
боятся скуки и одиночества. Их отличает
чувствительность, впечатлительность,
обидчивость, нежность, миролюбие, про-
ницательность. Они никогда не скандалят,
не терпят нецензурной брани. Склонны к
меланхолии – среди синих самый высокий

процент самоубийств. Внешне это чаще
всего полные люди с негромким мелодич-
ным голосом. Одежду они, как правило, но-
сят спокойных цветов, не экстравагантную.

Зеленые стремятся к уверенности, зна-
чимости, престижу. Наибольший страх
для них представляют препятствия, огра-
ничения, принуждения. В поведении отли-
чаются упорством, напористостью, актив-
ностью, энергичностью, настойчивостью,
тягой к титулам и званиям, к строгому сле-
дованию правилам. Люди с доминирую-
щим зеленым хромотипом предприимчи-
вы, расчетливы, верны слову, трудолюби-
вы и старательны. Они любят поучать и на-
ставлять. Они капризные клиенты, от ок-
ружающих требуют восхищения и любви.
Их обычно отличают коренастая фигура,
сдержанные жесты, отчетливая, но несколь-
ко замедленная речь. Одежда классичес-
кая, спокойных цветов, но обязательно до-
рогая.

Красным людям свойственно стремле-
ние к покорению, влиянию, успеху. Хотя
они быстро раздражаются и утомляются,
однако всегда тянутся к новым знаниям,
впечатлениям, ощущениям, овладению но-
выми профессиями, демонстрируют мо-
гучее желание действовать. Когда они раз-

дражаются, то
проявляют агрес-
сию и не стесня-
ются в выражени-
ях. Это, как прави-
ло, худощавые,
подтянутые люди,
в одежде предпо-
читающие яркие
цвета и ориги-
нальность покроя.

Отличитель-
ные черты жел-
тых людей – лю-
бознательность,
быстрая смена
увлечений. Они
стремятся к неза-
висимости, без-
заботности. Боят-
ся утрат и забот.
В поведении жаж-
дут активности
ради самой актив-
ности, постоянно
испытывают тягу к

новизне, переменам. Могут быть навязчи-
выми и суетливыми. Одеваться предпочи-
тают исключительно по моде.

Люшер также установил, что человек не
только по-своему воспринимает тот или
иной цвет, но и сам цвет способен так или
иначе на него влиять. Например, он писал,
что красный цвет действует на каждого че-
ловека, независимо от его возраста и куль-
туры, возбуждающе. Он является выраже-
нием жизненной силы и уверенности в
себе. Темно-синий, напротив, передает
ощущение спокойствия и расслабленнос-
ти. Зеленый вызывает ощущение прочнос-
ти, желтый – ощущение открытости, легко-
сти, радости, широты; он обладает осво-
бождающим, раскрепощающим воздей-
ствием, а поэтому соответствует чувству
свободы и самовыражения.





 

Новости футбола

Во втором туре розыг-
рыша Кубка европейских
наций по регби сборная
Грузии одержала первую
победу. Ее соперниками

Регби

УБЕДИТЕЛЬНАЯ ПОБЕДА

были регбисты Испании.
Поражение в стартовом
матче в Лиссабане поста-
вило нашу команду в труд-
ное положение. Победа

нужна была, как воздух.
Проиграли в первом мат-
че и нынешние соперники,
встречавшиеся со сбор-
ной России. Словом, матч
вызвал большой интерес.
Но праздник чуть было не
испортила погода. За ночь
в Тбилиси выпал снег, по-
крывший поле Националь-
ного стадиона им.Б.Пай-
чадзе, где должен был со-
стояться матч. Пришлось
работникам стадиона за-
няться уборкой  снега. Из-
за этого начало игры было
задержано на 45 минут.

Встреча, как и ожида-
лось, началась быстрыми
атаками хозяев поля. От-
лично действовали Тедо
Зибзибадзе, Григол Иаш-
вили, Сосо Николаенко и
другие. Они часто меняли
направление атаки, рас-
страивая оборонительные

порядки соперников. Счет
открыл Николаенко. За ним
в зачетное поле сборной
Испании мячи приземли-

ли Махо Урджукашвили и
Бадри Хехелашвили. Четко
выполнял реализацию
Павле Джимшеладзе. Счет

первой половины игры -
22:0 в пользу грузинских
регбистов  - говорил сам за
себя.

Второй тайм вновь про-
ходил с преимуществом
хозяев поля. Лишь при сче-
те 27:0 гости сумели «раз-
мочить» счет. Но затем
Ираклий Гундишвили уста-
новил окончательный ре-
зультат матча – 34 :3.

В еще одном матче ро-
зыгрыша встречались
сборные Португалии и Ру-
мынии. Победили порту-
гальцы – 16:15. Матч Чехия
- Россия перенесен.

Третий тур розыгрыша
стартует восьмого марта.
В этот день сборная Рос-
сии примет сборную Гру-
зии. Девятого марта
встречаются Испания-Ру-
мыния, Португалия-Че-
хия.

Федерация велосипедного спорта, коллеги и друзья
извещают о смерти заслуженного тренера Грузии, мас-
тера спорта, неоднократного чемпиона и рекордсмена
Грузии, кавалера Ордена Чести

Автандила ГУНИЯ
Панихида – 24, 25 февраля в 16.00.
Похороны – 26 февраля в 14.00.
Адрес: ул.Човелидзе (бывш.Белинского), 21.

Два матча третьего кру-
га мужского чемпионата
Грузии по баскетболу состо-
ялись в минувшее воскре-
сенье в Верийском парке
столицы. Встречавшиеся
команды решали свои ло-
кальные задачи. Если «Ди-
намо» и «Азот», достаточно
высоко котирующиеся в
чемпионате, преследовали
чисто спортивную цель -
определить: кто же на этот
раз сильнее, то... Но рас-
скажем все по порядку.

Серебряный призер про-
шлогоднего чемпионата
страны – «Динамо» и рустав-
ский «Азот» в последний раз
встречались в полуфинале
первого розыгрыша Кубка
Грузии. Тогда победу одержа-
ли руставцы, вышедшие в
финал. Теперь динамовцам
представлялась возмож-
ность взять реванш. Судя по
первой четверти встречи,
завершившейся со счетом
20:10 в пользу тбилисцев,
это им удалось довольно
легко. Вторую четверть
игры руставцы провели го-
раздо лучше. Особенно вы-
делялись Нугзар Коколиш-
вили и Арчил Жгенти. Раз-
ница в счете сократилась до
минимума – 40:38. Каза-
лось, в игре наступил пере-
лом. Но, видимо, спурт от-
нял у руставцев много сил.
В третьей десятиминутке
тбилисцы, ведомые Ирак-
лием Хоштария и Давидом
Тортладзе, показали твер-
дый характер – вновь увели-
чили разрыв – 71:53. Конец
матча прошел с некоторым
преимуществом гостей, им
удалось сократить разницу
до девяти очков (76:67), но

Баскетбол

ТВЕРДЫЙ ХАРАКТЕР «ДИНАМО»

большего сделать не смог-
ли. Динамовцы победили –
98:86.

Дуэт аутсайдеров – СГУ и
«Академия» - вел борьбу за
право остаться в высшей
лиге. Поэтому и этот матч
проходил довольно остро.
Вначале вперед вышли су-
хумцы – 20:13, у которых ак-
тивной игрой выделялись
Вано Абуладзе и Давид Ква-
чадзе. Но к исходу первой
половины игры тбилисцы не
только догнали их, но и пере-
гнали – 39:33. Теперь сухум-
цам предстояло показать ха-
рактер. Они сумели сделать
это, поведя в счете – 57:51. В
дальнейшем команда СГУ
преимущества не упустила,
победив – 78:65 и сделав шаг
из опасной зоны.

В еще одном матче, со-
стоявшемся в Батуми, мес-
тная команда «Баско» прини-
мали столичный «Маккаби».
Хозяева одержали победу с
разгромным счетом –
129:58.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

В легкоатлетическом ма-
неже Республиканской фе-
дерации состоялось откры-
тое личное первенство Ака-
демии физического воспи-
тания и спорта Грузии, по-
священное 65-летию этого
вуза, а также памяти заве-
дующих легкоатлетической
кафедрой Д.Иоселиани,
Л.Гиоргадзе, Т.Мачабели,
В.Самсонадзе, В.Вашакид-
зе и Б.Гвелесиани.

На старт турнира вышло
до ста легкоатлетов из девя-
ти вузов страны.

В программу соревнова-
ния как мужчин, так и жен-
щин входили пять видов
легкой атлетики – бег на 60,
200 и 800 метров, прыжки в
длину и толкание ядра. Хо-
рошую для этого времени
года подготовку показала
студентка Академии физи-
ческого воспитания и

Легкая атлетика

ЗИМНИЙ СТАРТ «КОРОЛЕВЫ»
спорта Мариам Кевхишви-
ли. Она завоевала первен-
ство в толкании ядра с до-
вольно высоким результа-
том 14 м 75 см. В остальных
видах женских соревнова-
ний победительницами
стали: 60 м – Марина Ети-
мова, 200м – Анна Кузнецо-
ва (обе – Академия физи-
ческого воспитания и
спорта), 800 м – Наталья
Меквабишвили (ГТУ),
прыжки в длину – Ирина
Хорошева (ТГУ).

У мужчин отличились:
60м – Кахабер Вачеишвили
(БГУ), 200 м – Гоча Чхапелия
(ТГУ), 800 м – Андрей Пози-
вайло (Академия физичес-
кого воспитания и спорта),
прыжки в длину – Георгий
Амиранашвили (ТГУ), тол-
кание ядра – Георгий Зака-
реишвили (Аграрный уни-
верситет).

МИРОВОЙ РЕКОРД
ПОЛЫ РЭДКЛИФФ

Американка Пола Рэдклифф поставила новый миро-
вой рекорд в беге на 10 км. Она пробежала дистанцию в
Сан-Хосе, Пуэрто Рико, за 30 минут и 21 секунду. Как со-
общает ВВС, Рэдклифф улучшила прежнее мировое до-
стижение прошлого года марокканки Асмае Легхзаоуи
на восемь секунд. «Я знала, что бегу хорошо, но не пред-
ставляла, что настолько», – сказала 29-летняя англичан-
ка.

Национальные чемпионаты
И т а л и я

Миланский «Интер»
переиграл на своем поле
«Пьяченцу» со счетом 3:1
и догнал в турнирной таб-
лице туринский «Ювен-
тус». Лидеры набрали по
48 очков, но «Ювентус»,
который в субботу уве-
ренно разобрался с
«Комо», имеет лучшую
разность забитых и про-
пущенных мячей. Вряд
ли «Интер» может занес-
ти воскресный матч себе
в актив. «Пьяченца» до
64-й минуты на равных
сражалась с хозяевами

поля, а временами владела преимуществом и вполне
могла повести в счете. Но затем «Интер» забил курьез-
ный и нелогичный гол. Пока гости приходили в себя,
«Интер» провел еще две стремительные атаки, которые
завершились голами Вьери. Можно сказать, что «Ин-
тер» в этом матче блистательно провел лишь трехми-
нутный отрезок времени, которого хватило для общей
победы. «Пьяченца» не заслуживала такого результата,
но футбольный бог был на стороне «Интера».

ПЕРУДЖА - ПАРМА - 1:2
ИНТЕР - ПЬЯЧЕНЦА - 3:1
УДИНЕЗЕ - РОМА - 2:1
БОЛОНЬЯ - ЭМПОЛИ - 2:0
МОДЕНА - КЬЕВО - 1:0
БРЕШИЯ - РЕДЖИНА - 2:1
ЛАЦИО - АТАЛАНТА - 0:0
КОМО - ЮВЕНТУС - 1:3
ТОРИНО - МИЛАН - 0:3

Положение команд
И В Н П М         О

1 ЮВЕНТУС 22 14 6 2 41-16         48
2 ИНТЕР 22 15 3 4 46-23         48
3 МИЛАН 22 14 4 4 38-16         46

А н г л и я
Лондонский «Арсе-

нал» с унизительным
счетом 5:1 разгромил в
гостях «Манчестер
Сити». Команда Арсена
Венгера увеличила
свой отрыв от «Манче-
стер Юнайтед», кото-
рый сыграл вничью с
«Болтоном», до пяти оч-
ков. «Арсенал» еще в
дебюте матча сломил
сопротивление «Манчестер Сити», забив к 19-й мину-
те четыре безответных гола, представ мощной, сбалан-
сированной во всех линиях командой, которую было
невозможно остановить.

«Манчестер Юнайтед» не сумел обыграть на выезде
«Болтон» и теперь отстает от «Арсенала» уже на пять
очков. Более того, команда Алекса Фергюсона лишь на
последней минуте матча сумела уйти от поражения. В
составе «Манчестер Юнайтед» из-за травм не могли
играть Микаэль Сильвестр и Пол Скоулз, которых за-
менили О’Ши и Сульшер. В составе «Болтона» дебюти-
ровал французский защитник Флорен Лавилль, арен-
дованный у «Лиона» до конца сезона.

БИРМИНГЕМ - ЛИВЕРПУЛЬ - 2:1
ВЕСТ БРОМВИЧ - ВЕСТ ХЭМ - 1:2
МАНЧЕСТЕР СИТИ - АРСЕНАЛ - 1:5
БОЛТОН - МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД - 1:1
ЛИДС - НЬЮКАСЛ - 0:3
ЧЕЛСИ - БЛЭКБЕРН - 1:2
САНДЕРЛЕНД - МИДДЛСБРО - 1:3
ЧАРЛЬТОН - АСТОН ВИЛЛА - 3:0
ЭВЕРТОН - САУТГЕМПТОН - 2:1

Положение команд
1 АРСЕНАЛ    28 18 6 4 62-30       60
2 МЮ    28 16 7 5 45-26       55
3 НЬЮКАСЛ    27 16 4 7 45-32       52

Батистута - в игре

Перес и Анри

И с п а н и я

Голы Роберто Карлоса и Роналдо позволили мадридско-
му «Реалу» обыграть на своем поле «Вальядолид». В со-
ставе мадридского «Реала» не играли Зинедин Зидан и
Луиш Фигу.

РАЙО ВАЛЛЕКАНО - ВАЛЕНСИЯ - 0:4
РЕАЛ СОСЬЕДАД - ОСАСУНА - 2:0
МАЛАГА - СЕЛЬТА - 1:1
РЕКРЕАТИВО - АТЛЕТИКО - 3:0
МАЛЬОРКА - АТЛЕТИК - 1:1
ВИЛЬЯРЕАЛ - РАСИНГ - 0:3
СЕВИЛЬЯ - ЭСПАНЬОЛ - 1:0
РЕАЛ МАДРИД - ВАЛЬЯДОЛИД - 3:1
БАРСЕЛОНА - БЕТИС - 4:0
ДЕПОРТИВО - АЛАВЕС - 6:0

Положение команд
1 СОСЬЕДАД 23 13 8 2 40-27     47
2 РЕАЛ МАДРИД 23 12 9 2 49-24     45
3 ВАЛЕНСИЯ 23 13 6 4 40-17     45

Ф р а н ц и я
«Марсель» уве-

ренно переиграл
на своем  поле
«Лилль» со счетом
2:0 и на два очка
опережает идуще-
го на втором месте
«Монако», который
в воскресенье со
счетом 3:1 выиграл
у «Осера». В пер-
вом тайме с пере-
дачи Душ Сантуша
счет открыл афри-
канский нападаю-
щий  Бакайоко .
После перерыва преимущество «Марселя» закрепил
Йохансен.  А вот находящийся в кризисе ПСЖ проиг-
рал на выезде «Генгаму», хотя вел по ходу встречи со
счетом 2:0. Героем матча стал нападающий «Генга-
ма» Дрогба, который оформил дубль и забил побед-
ный гол на последней минуте. ПСЖ потерпел третье
поражение подряд и занимает одиннадцатое место в
турнирной таблице. На третье место с 45 очками
поднялся «Лион», разгромивший на своем поле
«Ренн».

МОНАКО - ОСЕР - 3:1
МАРСЕЛЬ - ЛИЛЛЬ - 2:0
СЕДАН - БОРДО - 0:1
НАНТ - АЯЧЧО - 1:0
ГЕНГАМ - ПСЖ - 3:2
ЛАНС - МОНПЕЛЬЕ - 4:0
ТРУА - СТРАСБУРГ - 1:0
БАСТИЯ - НИЦЦА - 1:1
ЛИОН - РЕНН - 4:1
СОШО - ГАВР - 1:0

Положение команд
1  МАРСЕЛЬ    28 15 6 7 32-23      51
2  МОНАКО    28 13 10 5 43-22      49
3  ЛИОН    28 12 9 7 47-33      45

Роналдо празднует

«Марсель» - «Лилль»

Г е р м а н и я
Мюнхенская «Бава-

рия» со счетом 2:0
уверенно обыграла
«Нюрнберг», продлив
свою беспроигрыш-
ную серию до один-
надцати матчей. «Ба-
вария» набрала 50
очков и на десять оч-
ков опережает дорт-
мундскую «Борус-
сию».

Дортмундцы  после
первого тайма матча
с «Шальке-04» проиг-
рывали со счетом
0:2, но после переры-
ва сумели уйти от поражения. Уже к 16-й минуте хозя-
ева поля провели два безответных гола в ворота Йенса
Леманна. Однако на 38-й минуте «Шальке-04» подвел
Виктор Агали, удаление с поля которого значительно
облегчило задачу «Боруссии». Впрочем, вряд ли даже
ничью можно назвать хорошим результатом для «Бо-
руссии».

ШТУТГАРТ - БОРУССИЯ М - 4:0
ГЕРТА - АРМИНИЯ - 0:0
БАВАРИЯ - НЮРНБЕРГ - 2:0
ШАЛЬКЕ-04 - БОРУССИЯ Д - 2:2
ГАННОВЕР - БАЙЕР - 1:2
ГАНЗА - БОХУМ - 1:1
ВЕРДЕР - ЭНЕРГИ - 0:1
КАЙЗЕРСЛАУТЕРН - ГАМБУРГ - 2:0
ВОЛЬФСБУРГ - МЮНХЕН-1860 - 1:1

Положение команд
1  БАВАРИЯ 22 15 5 2 47-15    50
2  БОРУССИЯ Д 22 11 7 4 37-19    40
3  ШТУТГАРТ 22 11 6 5 37-26    39

«Бавария» ликует

Бывший капитан «Ба-
варии» Лотар Маттеус,
как и обещал, отдаст 300
тысяч евро на благотво-
рительные цели. Этот

щедрый дар – часть де-
нег, заработанных им за
свой прощальный матч,
состоявшийся три года
назад. Долгое время быв-
ший капитан сборной
Германии затягивал с ис-
полнением своего обе-
щания.

«Я говорил с самого
начала, что отдам часть
денег на нужды благотво-
рительности после того,

Маттеус жертвует
на благотворительность

как увижу окончатель-
ный финансовый отчет о
моем прощальном мат-
че, – заявил Маттеус га-
зете «Sonntag». – Не моя

вина, что ни я
сам, ни мой со-
ветник, ни мой
адвокат до сих
пор не видели
его. Маттеус по-
дал иск против
«Баварии» на
сумму 500 ты-
сяч евро, обви-
няя клуб в том,
что он не до кон-
ца с ним рас-
считался.

«Бавария» за-
явила, что запла-
тила Маттеусу
3,92 миллиона
марок. Всего за
этот матч мюн-

хенцы заработали 9, 44
миллиона марок, и пос-
ле уплаты всех налогов
футболисту причиталась
именно эта сумма.

Маттеус уже подверг-
ся критике за то, что до сих
пор не перечислил обе-
щанных на благотвори-
тельные нужды средств.
Теперь он обещал сде-
лать это после своего дня
рождения - 24 марта.

Ш а х м а т ы

БОЛЬШОЙ СБОР СИЛЬНЕЙШИХ
25 февраля во Дворце

шахмат столицы стартует
60-й женский чемпионат
страны. В нем выступят 14
представительниц раз-
личных районов Грузии.
Это – международные
гроссмейстеры Майя Ло-
минеишвили (чемпионка
страны прошлого года) и
Анна Матнадзе (обе – Тби-
лиси), международные
мастера Софико Николад-

зе, Тамар Церетели, Со-
фико Хухашвили, Софико
Тереладзе (все – Тбилиси),
Нана Дзагнидзе (Кутаиси),
Лела Джавахишвили (Тела-
ви), национальные масте-
ра – Нино Мелашвили (Тби-
лиси), Алла Вахания (Суху-
ми), а также Саломе Ме-
лия, Нино Бациашвили
(обе – Батуми), Анна Гава-
шели (Тбилиси) и Бела Хо-
тенашвили.

Руслан Пономарев на-
чал с поражения традици-
онный супертурнир в Ли-
наресе, проиграв Виши
Ананду. В первом туре
венгр Петер Леко также
победил Теймура Раджа-
бова из Азербайджана.
Ключевая партия тура
Крамник-Каспаров завер-
шилась вничью.

А во втором туре про-
изошла сенсация - Каспа-
ров белыми проиграл юно-
му Раджабову. Крамник

СУПЕРТУРНИР В ЛИНАРЕСЕ

Победителем гигантского слалома на этапе Кубка мира,
проходящем в германском курортном городе Гармиш-
Партенкирхен, стал горнолыжник из Лихтенштейна Марко
Бюхель.

Это первая большая победа 31-летнего спортсмена из Лих-
тенштейна в этом виде горнолыжной программы. Он на 0,13
секунды опередил фаворита состязаний в Гармиш-Партен-
кирхене, австрийца Штефана Эбергартера. Бронзовую ме-
даль в гигантском слаломе неожиданно для всех получил
швейцарец Тобиас Грюненфельдер, проигравший Бюхелю
0,20 секунды.Эта победа позволила Бюхелю возглавить об-
щий зачет Кубка мира в гигантском слаломе. Пятерка луч-
ших в этой дисциплине выглядит так:

1. Марко Бюхель (Лихтенштейн) - 280,
2. Штефан Эбергартер (Австрия) - 256,
3. Дидье Куше (Швейцария) - 238,
4. Кьетил-Андре Аамот (Норвегия) - 201,
5. Дидье Дефаго (Швейцария) - 180,

О л и м п и з м

Ванкувер приглашает
Олимпиаду 2010 года

Жители Ванкувера высказались за проведение в этом
канадском городе Зимней Олимпиады 2010 года. По ре-
зультатам референдума поддержать Игры решились 64
процента участвовавших в голосовании. Пока не извест-
но, произвели ли эти цифры должное впечатление на чи-
новников МОК, которые в июле должны будут принять
окончательное решение по поводу столицы Олимпиады.
Добавим, что, кроме Ванкувера, на проведение соревно-
ваний также претендует австрийский Зальцбург и южно-
корейский Пхеньонг.

Горные лыжи

Бюхель обогнал Эбергартера

Сборная Грузии - в полете

Прорыв последней линии обороны испанцев

Маттеус - платит

выиграл  у Поно-
марева, Ананд и
Вальехо сыгра-
ли вничью. Пос-
ле двух туров
л и д и р у ю т
Ананд и Крам-
ник - по 1,5 очка,
у Леко и Раджа-
бова - по одно-
му. Вальехо и
Каспаров на-
брали по пол-
очка, а у Поно-
марева их нет.

Чемпионат финиширует
11 марта. Победительница
в составе сборной Грузии
примет участие в команд-
ном чемпионате Европы в
Пловдиве. Три призера тур-
нира выступят в личном
первенстве Европы в Анта-
лье.

Главный судья чемпиона-
та - международный ар-
битр, мастер Тенгиз Гиор-
гадзе.
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Тамаз Ломсадзе

Алма-Ата - 7
Ашхабад + 5
Баку + 6
Бишке к - 5
Душанбе - 1
Ереван - 3
Киев - 5
Кишин ев - 2
Москва - 2
Минск  0
Ташкент + 2

А ф и н ы + 6
Бер лин + 5
Вена + 3
Вильнюс + 1
Женева + 5
Л он д о н + 10
Мадрид + 9
Пар иж + 9
Рига + 1
Ри м + 11
Таллинн  - 1

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 3
Батуми + 2
Поти + 3
Зугдиди + 3
Озургети + 2

Кутаиси + 2
Цхинвали  0
Гори + 1
Ахалцихе - 1
Телави - 1

ТБИЛИСИ  - 2

Последние несколько не-
дель были не самым луч-
шим временем, чтобы под-
писывать документы, те-
перь можете смело дей-
ствовать. Неприятности ос-
тавят ваши мысли, и вооб-
ще жизнь начинает набирать
обороты.

В этот день вы сможете
обойти любые острые жиз-
ненные углы, но зря риско-
вать не стоит. Для успешного
завершения начатого дела
необходимо заручиться под-
держкой знакомых или дру-
зей.

Ощущение того, что вы
делаете один шаг вперед и
три шага назад, пройдет без
следа. Если вы задумали пу-
тешествие или вам предсто-
ят дела, связанные с правосу-
дием и юстицией, то все пой-
дет как по маслу.

Полученная информация
потребует осмысления. Не
принимайте скоропалитель-
ных решений, все тщательно
обдумывайте. Не просите ни
у кого помощи, не раскрывай-
те своих планов даже друзь-
ям.

В этот день не рекоменду-
ется большое количество
контактов, так как он небла-
гоприятен для групповой ра-
боты. Это день обдумывания,
творческих замыслов, но не
начала новых дел.

Чувство разочарования в
связи с отсутствием прогрес-
са растает в течение несколь-
ких дней; вы сможете про-
двигаться вперед во всем,
что важно для вас во всех
областях жизни.

.

С этого момента яснее бу-
дет обстоять ситуация с
вопросами юридического
характера, связанными с по-
ездками и вашими целями в
жизни. Первая половина дня

будет насыщена энергией,
положительными эмоция-
ми.

Не стоит поддаваться
скрытым эмоциям, которые
могут спровоцировать неже-
лательные последствия. Мас-
ка внешнего спокойствия
снова защитит вас от посяга-
тельств неприятелей. Обще-
ние с детьми принесет вам
огромное удовольствие и по-
зволит отвлечься от тяжелых
мыслей.

Удачный день во всех от-
ношениях. Это самый подхо-
дящий день для начала ново-
го дела, долговременного
планирования, решения жи-
тейских вопросов. Сны обыч-
но исполняются. Бездна, про-
пасть, овраг во сне - неприят-
ность от женщины. Все заду-
манное может воплотиться в
жизнь. В этот день вы може-
те смело браться даже за те
дела, в которых не слишком
разбираетесь. Не исключена
возможность выигрыша.

Планеты благоприятству-
ют вам, дают возможность
перестроить прежние планы
либо начать новую деятель-
ность. Если вы с кем-то в ссо-
ре, самое время помириться.
Человек с полной сумкой во
сне или наяву - к удаче в де-
лах.

В связи с этим влиянием
ваши мысли занимают твор-
ческая работа, гражданские
дела и путешествия. Ваши
знакомые Девы и Близнецы
признают свои ошибки и ста-
новятся вам ближе.

Люди, с которыми вы были
в ссоре, начнут проявлять
здравый смысл, и вам удаст-
ся помириться. Можете сме-
ло отправляться в путеше-
ствие и подписывать важные
документы. Проявите береж-
ливость, так как ваш кошелек
значительно похудеет из-за
незапланированных расхо-
дов. Рыб-родителей дети мо-
гут порадовать своими успе-
хами.

Факультет журналисти-
ки Международного моло-
дежного института «Тби-
лиси» объявляет набор на
подготовительное отде-
ление для учеников 10-11
классов, выпускников
средних школ.

Справки по телефонам:
93-16-74 (раб.),
95-52-86 (дом.).

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
«Катарзис» вновь приглашает в понедельник, 3 мар-

та, любого желающего в Дом милосердия с 12 до 17 ча-
сов, где гостей будут угощать горячим и вкусным обе-
дом.

На этот раз вам окажет гостеприимство  Тбилисская
организация Союза демократического возрождения.

Звоните с 11 до 17 часов по тел: 95-16-46.
Проспект Давида Агмашенебели, 121.

- Каким принципам следу-
ет GMP, чем оно отличается от
существовавших до сих пор
в Грузии фармацевтических
предприятий?

- Предприятие задейство-
вано в феврале 2000 года,
хотя работу над проектом мы
начали задолго до этого. По-
чти два года длился подгото-
вительный период. Опыта ра-
боты предприятия такого
типа в Грузии не было, ведь в
основу деятельности зало-
жен международный стан-
дарт «надлежащая практика
производства» (Good
Manufacturing Practice).

Это – документ к руковод-
ству для всех передовых
фармацевтических предпри-
ятий мира. В развитых стра-
нах он действует со статусом
государственного норматив-
ного акта. В нем в общем виде
изложены принципы, на кото-
рые должно опираться произ-
водство лекарств. Ныне воп-
рос обеспечения качества,
управления качеством  явля-
ется определяющим  для лю-
бой компании. Тем важнее это
для производителей фарма-
цевтической продукции, ибо
дело касается здоровья чело-
века. А обеспечить качество
лечебных средств можно,
лишь соблюдая международ-
ные стандарты.

Чтобы было понятнее, при-
веду такой пример: присмот-
ритесь к рекламе любого ме-
дикамента западного произ-
водства: никогда не делает-
ся акцент на то, что этот ме-
дикамент - высокого качества.
В отличие, скажем, от сига-
рет. Это не случайно. Дело в
том, что лекарство само по
себе подразумевает высокое
качество, медикаменты не
могут быть высшего, перво-
го и второго сорта. Такую гра-
дацию могут иметь, допус-
тим, макароны, но не лечеб-
ные препараты. Лекарство
всегда должно быть «высше-
го качества»...

- То есть производствен-
ный процесс на GMP также
«высококачественный»?

- Активные компоненты
для наших медикаментов мы
завозим из-за рубежа. Здесь
важную роль играет правиль-
ный подбор поставщиков,

На фоне некоторой на-
пряженности, характеризу-
ющей грузино-российские
взаимоотношения, намного
ярче воспринимаются со-
бытия, свидетельствующие
о том, что отношения меж-
ду странами обрастают но-
выми гранями. Недавно на
имя профессора, лауреата
Ордена Чести, академика
Национальной академии,
члена академий народной

Шаг доброй воли
медицины Ки-
тая, Израиля и
США Бичико Ас-
курава пришло
письмо из Де-
п а р т а м е н т а
здравоохране-
ния правитель-
ства Москвы.

В нем, в част-
ности, говорит-
ся: «Департа-
мент здравоох-
ранения готов
рассмотреть
вопрос организации в
г.Москве нового лечебного
ортопедического центра
после представления Вами
и изучения специалистами
материалов, отражающих
суть предлагаемого метода
лечения и его научное обо-
снование, заключения ме-
дицинских организаций,
проводивших клиническую
апробацию данного метода
и отражающего его эффек-
тивность в ближайшем и от-
даленном периодах после
проведенного лечения, а
также разрешительной до-
кументации Минздрава

России на клиническое
применение данного мето-
да».

Послание подписывает
первый заместитель руко-
водителя департамента
С.Поляков.

На днях Бичико Аскурава
вылетает в Москву. Надо
думать, что в скором време-
ни в столице Российской
Федерации откроется еще
один грузинский лечебный
центр, олицетворяющий не-
рушимость дружбы между
двумя народами.

Соб.инф.

Контакты

ГастролиФармакология

Лекарств «второй свежести» не бывает
Ровно три года назад на окраине Тбилиси, в поселке

Поничала вошло в эксплуатацию уникальное фарма-
цевтическое предприятие GMP - единственное по сво-
ему профилю и оснащенности на Южном Кавказе. Кор-
респондент «СГ» встретился с директором предприя-
тия Георгием АНТАДЗЕ.

ибо качество конечного про-
дукта определяется каче-
ством его составляющих.
Международным стандартом
предусмотрен аудит постав-
щиков. Мы располагаем пол-
ной информацией по каждой
из фирм, сотрудничающих с
нами, – представители GMP
побывали в компаниях США,
Германии, других государств.
Только после этого с ними
были оформлены долгосроч-
ные контракты. Невзирая на
высокую репутацию зарубеж-
ных компаний, мы осуществ-
ляем контроль качества по-
ставляемых ими субстанций
через Государственную лабо-
раторию контроля качества
лекарств и лишь после полу-
чения положительного зак-
лючения запускаем их в про-
изводство.

- Но качественного сырья,
видимо, недостаточно для

изготовления конкурентос-
пособных медикаментов?

- Необходима и технология
высокого уровня для того,
чтобы конечный продукт был
соответствующего качества.
А такие технологии - состав
лекарства и методику его из-
готовления - мы приобрета-
ем у наших зарубежных парт-
неров. Кроме того, наше
предприятие оснащено обо-
рудованием новейшего типа,
что дает нам возможность
строжайше следовать суще-

ствующим методикам и точ-
но соблюдать технологичес-
кие параметры.

- Какова система контро-
ля над качеством медика-
ментов?

- В процессе производства
происходит промежуточный
– внутрипроизводственный
контроль качества. А готовый

продукт не допускается к ре-
ализации без положительно-
го заключения лаборатории
качества контроля. Для этого
у нас созданы отдел контро-
ля качества и соответствую-
щая лаборатория с необходи-
мым оснащением. Следует
отметить, что отдел контро-
ля качества административно
независим от производ-
ственного отдела. Это основ-
ное требование международ-
ного стандарта. Отдел каче-
ства может в любое время

приостановить произ-
водство или реализа-
цию, обнаружив какое-
либо несоответствие.
Кроме того, отдел конт-
ролирует весь произ-
водственный процесс и
воздействующие на
него факторы – вплоть
до одежды персонала,
оснащение, чистоту
оборудования и произ-
водственных площадей,
соответствие произ-
водства документа-
ции...

- Очень строго по-
ставлено дело...

- Строгий подход
обусловлен тем, что, в
соответствии с между-
народным стандартом,
медикаменты должны
изготовляться в «чистой

зоне» - в производственной
среде, где строго регламен-
тированы такие параметры,
как содержание в воздухе
микрочастиц, соразмерность
давлений, температура,
влажность, расположение,
движение материалов и аппа-
ратуры и даже правила пове-
дения персонала. На наши
производственные участки
поступает только профильт-
рованный, практически сте-
рильный воздух. Система
воздухоснабжения дает воз-
можность сохранять в посто-
янном режиме температуру,
влажность и соотношение
давлений. Персонал работает
в спецодежде, в защитных
перчатках, масках и спецочках.
После каждого рабочего цик-
ла весь производственный
участок, включая стены и по-
толок, моются и обрабатыва-
ются дезинфекционными ра-
створами. Специальная ком-
пьютерная программа дает
возможность управлять внут-
рипроизводственными про-
цессами.

И еще. Надо отметить, что
наша система внутрипроиз-
водственной документации
абсолютно соответствует
международному стандарту.
На каждую выпущенную се-
рию препарата имеется доку-
ментально оформленная т.н.
история серии. Зафиксирова-
но - кто, когда и как выполнил
ту или иную процедуру в про-
изводственном процессе. Так
что каждый работник ответ-
ствен за качество. И это осоз-
нано всеми.

Ведущие специалисты
были командированы в США
и Германию, набирались опы-
та. В течение шести месяцев

велась подготовка и обуче-
ние персонала. Процесс этот
продолжается и поныне: раз
в неделю проводим теорети-
ческие семинары и практичес-
кий тренинг для персонала.
Создан отдел, который рабо-
тает над системой докумен-
тации, совершенствованием
существующих стандартов и
внедрением новых. Это весь-
ма существенно, либо гаран-
тия качества заключена в по-
строенной таким образом си-
стеме.

- Что можно сказать о гото-
вой продукции GMP?

- Предприятие произво-
дит препараты 64 наимено-
ваний, высокое качество ко-
торых подтверждено как ла-
бораторными исследовани-
ями, так и отзывами ведущих
клиник страны. Наши пред-
ставители сотрудничают с
клиниками, постоянно снаб-
жают врачей и аптечную сеть
информацией о нашей про-
дукции. В номенклатуре
преобладают т.н. эссенци-
альные, генерические или
международные непатенто-
ванного названия лекарства.
В аптеках продается продук-
ция других производителей
того же наименования, но за-
интересованный потреби-
тель может легко отличить
лекарство нашего произ-
водства по оригинальному
лого GMP. Вместе с тем мы
производим несколько ори-
гинальных препаратов, на-
пример: Алертек, Эналап-
рил H, Билоба гинкго, Глюко-
тон, Лансол... С учетом воз-
росшего спроса объем про-
изводства лекарства в ны-
нешнем году по сравнению
с прошлым возрастет вдвое.
Как я уже отметил, качество
продукции и дизайн у нас на
уровне международных
стандартов, а схема произ-
водства, заключающаяся в
импорте активных субстан-
ций и дальнейшей их пере-
работке на месте, дает воз-
можность того, чтобы цены
были доступны для всех сло-
ев населения.

- Какие планируются нов-
шества?

- Расширение номенклату-
ры и экспорт продукции в со-
седние государства. Наряду с
медикаментами широкого
потребления хотим - исполь-
зуя зарубежные и местные
ресурсы - внедрить произ-
водство новых препаратов.

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ

Директор GMP Георгий Антадзе

В цехах GMP

Балетный «агитпроп» едет в Испанию
По приглашению

Danserte Ballet Compania
малая балетная труппа Го-
сударственного академи-
ческого театра оперы и
балета имени З.Палиашви-
ли отправляется в Испа-
нию.

7-24 марта в Кастилии,
в городе Валенсия, состо-
ится фестиваль, цель ко-
торого - пропаганда клас-
сического балета в Испа-
нии. Такого рода интерес
вызван тем, что испанцы
хорошо знакомы с твор-
ческой деятельностью ве-
ликого Вахтанга Чабукиа-
ни. Заинтересованность
организаторов фестива-
ля зашла столь далеко, что
они выразили готовность
профинансировать поез-
дку.

Труппа действительно едет не просто ма-
лым, а даже очень малым составом: всего
одиннадцать человек. Восемь из них - танцо-
ры. На фестиваль «Пропаганда классическо-
го балета» отправляются М.Алексидзе, Ц.Чо-
локашвили, Д.Хозашвили, Л.Хозашвили,

Э.Баблидзе, А.Кипшидзе,
Н.Очиаури. Будут пред-
ставлены отрывки из все-
мирно известных балетов:
«Лебединое озеро», «Щел-
кунчик», «Лауренсия»,
«Тщетная предосторож-
ность», «Жизель», «Силь-
фида»...

Как будут восприняты,
насколько понравятся выс-
тупления грузинских
танцоров испанскому зри-
телю, остается только
предполагать. Зато точно
известно, что в Израиле в
конце марта пройдет еже-
годный фестиваль «Клас-
сическая весна». Столичный
театр представит оперу
«Кето и Котэ». Намечается
и проведение гала-концер-
та. Фестиваль продлится
одну неделю.

Тбилисский театр оперы и балета покоря-
ет не только Запад, но и Восток. И все же
главная его заслуга в том, что нет необходи-
мости вести «пропаганду» классического ба-
лета в Грузии.

Лиза ТОНАКАНЯН

Сцена из спектакля «Жизель»

Криминальная хроника

Трагедия в селе Дарчели
разыгралась вечером 22 февраля. Сотруд-
никами отдела полиции Зугдидского райо-
на задержан житель этого села Торнике
Парулава, обвиняемый в том, что во время
конфликта ударил топором в голову бе-
женца из Абхазии, временно проживавше-
го в этом же селе Арго Кецбая-Анчабадзе.
Последний скончался в больнице.

Раскрыто убийство,
совершенное в Сухуми

Сотрудниками Главного управления уго-
ловного розыска МВД, краевого ГУ поли-
ции Шида Картли и отдела полиции Горийс-
кого района задержан разыскивавшийся за
умышленное убийство Георгий Ноникашви-
ли. Он обвиняется в убийстве Вахтанга Ход-
жава седьмого сентября 1997 года в Суху-
ми.

Жертва самообороны
Разыскивавшийся за убийство, совер-

шенное при превышении пределов необ-
ходимой обороны, трижды судимый Давид
Чантурия задержан сотрудниками Уголов-

ного розыска Управления полиции Ваке-
Сабурталинского района Тбилиси. По
имеющимся данным, десятого апреля
2001 года на улице Казбеги Чантурия, за-
щищаясь, ранил ножом в живот Давида
Матиашвили, который скончался в боль-
нице.

На «Красном мосту» -
без перемен

В пограничном зоне контрольно-про-
пускного пункта «Красный мост» сотруд-
никами Национального бюро по борьбе с
наркоманией и наркобизнесом МВД, от-
дела контроля Государственного департа-
мента по охране Государственной грани-
цы и краевого ГУ полиции Квемо Картли
был задержан тбилисец Илеар Рустамов,
у которого найден расфасованный в т.н.
«чек» 1,112 грамма героина.

А сотрудники Национального бюро и
Департамента исполнения наказаний Ми-
нистерства юстиции задержали вынужден-
но перемещенного из Абхазии, ныне про-
живающего в столичном студгородке Гию
Аргвлиани, у которого изъяты расфасован-
ные в 18 «чеков» 3,112 грамма героина.


